

# **BIOGRAFIA PROFESIONAL Y PUBLICACIONES DE JOAQUÍN BOSQUE MAUREL**

## **Joaquín Bosque Sendra**

### **1. FORMACIÓN E INICIO DE SU VIDA ACADÉMICA**

Joaquín Bosque Maurel nació en Zaragoza en 1924. Realizó sus estudios universitarios en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Zaragoza entre 1941 y 1945, formando parte de una promoción que ha aportado personas relevantes a diversos campos de la cultura y de la educación, como por ejemplo el profesor Manuel Alvar.

Acabados sus estudios en esa Universidad obtuvo una plaza de Catedrático Numerario de Geografía Económica de las Escuelas Profesionales de Comercio, primero en la ciudad de Cartagena (1945-1948) y posteriormente en la de Granada (1948-1965).

Por lo tanto, desde el comienzo de su vida profesional abandonó su ciudad natal y ha ido desarrollando su actividad en diversos lugares de España: Cartagena, Granada durante muchos años y, finalmente, Madrid.

Una parte esencial de su formación fue la realización de su tesis doctoral, llevada a cabo durante los años 50, iniciada al poco de llegar a la Universidad granadina. La tesis dirigida por el profesor Casas Torres (y presentada como era la norma en la denominada Universidad central en Madrid), fue un importante trabajo, muy original, de Geografía urbana. Se centró en descripción de la evolución histórica y de la organización espacial de una ciudad como Granada, de gran atractivo intrínseco y que le había producido una gran impresión al llegar a residir en ella.

### **2. LA DOCENCIA UNIVERSITARIA**

Su actividad docente ha sido muy variada. Empezó impartiendo clases de Geografía Económica en las Escuelas de Comercio, centros ahora desaparecidos pero que, en alguna medida, prefiguraban las actuales Facultades de Económicas y Ciencias empresariales.

Ya en Granada, fue nombrado Profesor Ayudante de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada, primero en la cátedra de Historia de la Cultura (1948-1952), y posteriormente de la de Geografía (1955-1957). Unos años más tarde, una vez que completó su tesis doctoral, pasó a ser Profesor Adjunto de Geografía y Etnología de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada (1957-1965). En 1965 obtuvo la posición de Catedrático Numerario de Geografía de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada, situación en la que permaneció más de diez años hasta que, en 1976, pasó a ocupar la Cátedra de Geografía humana que, por jubilación, había dejado vacante el profesor Manuel de Terán en la Universidad Complutense de Madrid. Desde ese momento, hasta su jubilación en 1989, fue profesor de esta Universidad, de la que fue nombrado Profesor emérito en esa misma fecha.

Durante todos estos largos años impartió numerosas asignaturas de distinto tipo, muchas de ellas de Geografía general (por ejemplo, la Geografía General y la Geografía

de España del antiguo plan de estudios de Filosofía y Letras), otras más relacionadas con la Geografía humana, la Geografía Urbana y la Geografía Económica de la posterior especialización en Geografía, y diferentes cursos de doctorado. Aunque también tuvo a su cargo otras materias diferentes a la Geografía, como era habitual en los antiguos tiempos de los estudios de Filosofía y Letras.

Ha impartido numerosas clases invitadas en las más diversas Universidades españolas y extranjeras, como por ejemplo en la City University of New York, Facultad de Geografía de la Universidad de Guadalajara (México), Departamento de Geografía de la Universidad de Sao Paulo (Brasil), Departamentos de Arquitectura y Geografía de la Universidad del Bío-Bío (Concepción y Chillán) (Chile), Universidades de Puerto Rico e Interamericana de Puerto Rico, Universidad de Padua, Facultad de Arquitectura y Diseño en la Pontificia Universidad Javeriana de Santafé de Bogotá, o en la Universidad Veracruzana (México).

### 3. LA INVESTIGACIÓN

Diferentes líneas de investigación se pueden distinguir en la actividad de Joaquín Bosque Maurel.

En primer lugar, los estudios urbanos a los que dedicó su tesis doctoral y que ha continuado de diversas maneras en el resto de su vida académica. En segundo lugar, lo que podemos denominar los análisis de regiones y comarcas, muy en la onda de la Geografía regional clásica surgida en Francia bajo los auspicios de Vidal de la Blache, y, en base a la que a dirigió diversas tesis doctorales, especialmente en Granada, aparte de sus propios trabajos sobre la Alpujarra granadina. Por último, también ha dedicado su atención al análisis de la Historia de la Geografía, especialmente la española.

Esta actividad investigadora se ha plasmado, por un lado, en la dirección de tesis doctorales, un total de 29, sobre los más diversos temas, aunque se deben destacar entre ellos los problemas urbanos (cinco tesis) con referencias a las ciudades de Jaén, Málaga y la propia Granada (estudiada en esta ocasión con el enfoque de la Diferenciación social de áreas), y también a barrios de Madrid o a la nueva ciudad de Tres Cantos en Madrid. Más numerosas son las tesis doctorales dedicadas al estudio de regiones y comarcas andaluzas (once): desde el Valle del Lecrín, el Marquesado del Zenete y la Tierra de Alhama en la provincia de Granada al Campo de Calatrava en Ciudad Real, pasando por el Almanzora y el Andarax en Almería, o el Campo de Gibraltar en Cádiz. Este amplio conjunto de trabajos, esenciales para la creación del departamento de Geografía de Granada, se pueden dividir en un grupo más inspirado en las ideas de la Geografía de Vidal de la Blache, con el estudio de un amplio conjunto de temas diversos sobre una comarca y otras que, aunque siguen basadas en una pequeña región, se centran más en algún problema particular, por ejemplo el paisaje agrario en la Tierra de Alhama o el desarrollo industrial en el Campo de Gibraltar. Muchas de estas tesis han sido realizadas por profesores y catedráticos actualmente en actividad en las Universidades de Granada, Almería, Madrid, Málaga y Jaén.

También se pueden señalar dos tesis sobre cuestiones de Geografía física: el clima del Guadalquivir y el relieve cársico. Otras tres sobre problemas demográficos

de ciudades andaluzas y siete más sobre cuestiones más diversas: desde el diseño y la cartografía por ordenador hasta el estudio de la delincuencia desde un punto de vista geográfico.

Además también se deben mencionar las más de cuarenta «tesinas» dirigidas, aquellas antiguas memorias de licenciatura que, en muchos casos, daban origen a una tesis doctoral más amplia y completa.

Otro aspecto de la investigación es la dirección y participación en proyectos de investigación subvencionados por diferentes organismos, en primer lugar el Ministerio de Educación. Al menos se pueden mencionar los siguientes proyectos financiados: «Precio del suelo y estructura urbana en la ciudad de Madrid» de la Comisión Asesora de Investigación científico y técnica (1984-86) y «Geografía urbana de Granada (1900-1990)». Dirección General de Investigación Científica y Técnica del Ministerio de Educación y Ciencia (1986-89).

#### 4. PUBLICACIONES MÁS IMPORTANTES

El principal resultado de la actividad investigadora de un profesor universitario es la publicación en alguna de las diversas formas posibles.

En primer lugar, los libros, de los que ha publicado más de 30. Por un lado, diversos volúmenes de Geografía económica y Geografía general, manuales para los estudiantes de las Escuelas de Comercio (varios de ellos elaborados en colaboración con el prestigioso historiador Jaime Vicens Vives). Por otra parte, textos más innovadores con los resultados principales de su investigación, en primer lugar, la *Geografía urbana de Granada*, con una primera edición en 1962 y otra en facsímil en 1988 (con introducción a cargo de Horacio Capel). En esta misma línea de estudios urbanos se puede añadir el *Atlas social de la ciudad de Granada*.

Respecto a los estudios regionales lo más significativo son los diversos libros sobre aspectos varios de la provincia de Granada, en especial las dos ediciones del libro *Granada, la tierra y sus hombres* (1971, 1992, esta última en colaboración con la profesora Amparo Ferrer) y los dedicados a aspectos de la Geografía agraria y humana de Andalucía. Para terminar también se debe añadir algún texto sobre historia de la Geografía española: *Geografía y geógrafos en la España contemporánea*.

A esto habría que añadir una quincena larga de obras coordinadas o dirigidas, entre ellas las aportaciones españolas a los Congresos de la UGI en 1992 y 1996, o la *Geografía de España* publicada por Planeta (codirigida con el profesor Vilá Valentí). Cabría añadir su labor como coordinador de un par de obras colectivas dedicadas al profesor Manuel de Terán.

En segundo lugar los artículos científicos. Un total de 80 trabajos aparecidos en diversas revistas españolas o extranjeras. En primer lugar, en las de carácter geográfico, desde el *Boletín de la Real Sociedad Geográfica*, pasando por *Estudios geográficos*, *Cuadernos geográficos de la Universidad de Granada*, *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, *Geographica* hasta la *Revista Catalana de Geografia*. Incluyendo revistas geográficas extranjeras: *Mediterranée*, *Iberian Studies*, *Political*

*Geography*. También en revistas prestigiosas más alejadas del concreto ámbito de la Geografía: *Información comercial española, Agricultura y sociedad, Ciudad y territorio*. Por último, son de señalar las numerosas aportaciones publicadas en el *Boletín de la Cámara de Comercio e Industria de Granada*, buena muestra de su importante participación en las actividades de estudios aplicados de esa provincia, que conllevó, por ejemplo, su participación en la Caja de Ahorros de Granada.

Los temas tratados en estos artículos son muy variados, aunque se puede encontrar una unidad con los temas de investigación ya mencionados: la Geografía urbana, por ejemplo, estudiando desde diversos puntos de vista los problemas urbanos de la ciudad de Granada; los temas regionales/comarcales, con especial énfasis en las cuestiones agrarias; o los temas de Historia de la Geografía, con varios artículos que se centran en realizar semblanzas de diversos autores relacionados con la Geografía española: J. Sermet, P. Chico Rello, O. Ribeiro, M. Santos, P.M. González-Quijano, A. López Gómez, Odón de Buen, M. de Terán y F. Caballero. También tienen importancia los análisis de cuestiones económicas especialmente de Granada y Andalucía. Por último, se deben añadir los trabajos dedicados a estudiar los lugares protegidos o que forman parte del patrimonio de la humanidad y sus implicaciones turísticas.

Además de estas publicaciones principales se pueden mencionar muchas otras: más de 60 capítulos de libros, desde capítulos de la *Geografía universal*, hasta otros referidos a la *Geografía de España*. Asimismo, 45 notas y comentarios, muchos de ellos publicados en *Estudios geográficos* o en el *Boletín de la Real Sociedad Geográfica*. Además de los 31 prólogos y 7 traducciones, más de cien recensiones bibliográficas de obras de muy diverso carácter y de autores muy distintos, desde la obra de Geografía del género de Sabate, Rodríguez Moya y Díaz Muñoz hasta el Atlas de la inmigración marroquí en España de Bernabé López García.

## 5. LA ORGANIZACIÓN DE ACTIVIDADES ACADÉMICAS Y CIENTÍFICAS

Junto a su importante tarea docente e investigadora Joaquín Bosque Maurel también ha realizado otras actividades relacionadas con la aplicación de los conocimientos geográficos en la actividad práctica, en ese sentido es de destacar su trabajo en la Cámara de Comercio e Industria de Granada (que se expresó entre otras cosas, en las publicaciones ya mencionadas en su Boletín) o su labor como consejero y vicepresidente de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Granada.

Igualmente, ha llevado a cabo actividades para fortalecer y difundir la Geografía española. En primer lugar, fundando dos revistas científicas: los *Cuadernos geográficos de la Universidad de Granada* (1970) y *Anales de Geografía de la Universidad Complutense* (1980), además de participar en los comités de redacción o asesores de otras revistas geográficas españolas y extranjeras: *Estudios geográficos, Boletín de la Real Sociedad Geográfica, Geographica, Mediterranée, Polígonos, Revista de Geografía, Serie geográfica*.

Por otra parte ha colaborado en la organización de varios congresos científicos nacionales (V Coloquio de Geografía, Granada, 1977; XI Congreso de Geógrafos es-

pañoles, Madrid, 1989) o internacionales: Conferencia regional de la UGI en España en 1986.

También ha sido miembro activo y destacado de diversas organizaciones geográficas españolas, en primer lugar de la Real Sociedad Geográfica, de la que es socio desde 1952 y Secretario general desde 1982, de la Asociación de Geógrafos españoles y de la Asociación de Ciencia regional. Por otra parte, ha sido miembro de la sociedad ICOMOS-España, el comité que se encarga de preparar informes sobre los lugares que la UNESCO declara «patrimonio de la humanidad».

Como consecuencia de todo ello ha recibido varios honores importantes, así se podrían destacar los siguientes: ha sido nombrado Doctor «Honoris causa» por la Universidad de Granada (2001) y por la Universidad de Barcelona (2002). Por otra parte, realizó la «laudatio» del profesor Milton Santos en su nombramiento como Doctor «Honoris causa» en la Universidad Complutense de Madrid

Recibió el Premio «Luis Vives» 1956 del Consejo Superior de Investigaciones Científicas por su tesis doctoral. Y ha sido nombrado *Chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques de la République Française* (1981) y fue Proclamado *Alpujarreño Honorario* en el V Festival de Música Tradicional de La Alpujarra celebrado en agosto de 1986 en Albuñol (Granada) y *Alpujarreño Adoptivo* por la «Cora Alpujarreña» el día 11 de diciembre de 1999 en el Acto Anual de la Asociación celebrado en Madrid, un buen testimonio de su antigua preocupación por conocer y difundir esta comarca granadina.

Finalmente, el 5 diciembre del 2003 en atención a los méritos y circunstancias que concurren en su persona le fue concedida por el Consejo de Ministros, a propuesta de la Ministra de Educación, Cultura y Deportes la Gran Cruz de la Orden Civil de Alfonso X El Sabio.

## 6. PUBLICACIONES DE JOAQUÍN BOSQUE MAUREL

### *Libros y Folletos*

1. BOSQUE MAUREL, J. Y LLOVO SANTOS, A. 1947 (la edición), 1950 (2.<sup>a</sup> edic.), 1952 (3.<sup>a</sup>), 1955 (4.<sup>a</sup>), 1958 (5.<sup>a</sup>): *Geografía Económica*, Barcelona, Teide, 208 y 310 págs.
2. BOSQUE MAUREL, J. 1947 (la edición), 1950 (2.<sup>a</sup>), 1952 (3.<sup>a</sup>), 1955 (4.<sup>a</sup>), 1958 (5.<sup>a</sup>) y 1960 (6.<sup>a</sup>): *Geografía Económica de España*, Barcelona, Teide, 133, 162 y 480 Págs.
3. BOSQUE MAUREL, J. y VICENS VIVES, J. (1950): *Las Potencias Mundiales*, Barcelona, Teide, 184 Págs.
4. BOSQUE MAUREL, J. (1950 (la edición) y 1952 (2.<sup>a</sup>)): *Geografía de América*, Granada, Antonio Prieto, 392 y 480 págs.
5. BOSQUE MAUREL, J. (1954): *La industrialización de España*, Granada, Colegio Oficial de Titulares Mercantiles, 40 Págs.

6. BOSQUE MAUREL, J. y VICENS VIVES, J. (1954): *Los Estados del Mundo. Economía y Política*, Barcelona, Teide, 236 Págs.
7. BOSQUE MAUREL, J. (1954): *Un intento de organización económica europea: la OECE*. Granada, Escuela Profesional de Comercio, 24 Págs.
8. BOSQUE MAUREL, J. Y VICENS VIVES, J. (1956): *Geografía Económica General*, Barcelona, Teide, 224 Págs.
9. BOSQUE MAUREL, J., VICENS VIVES, J. Y WAGNER, J. (1956) (1ª edición) y 1974 (14.ª): *Universo. Geografía General*, Barcelona, Teide y Vicens Vives, 459 Págs.
10. BOSQUE MAUREL, J. y BORRAS, E. (1959): *Geografía Agrícola de España*, Barcelona, Teide, 286 pags.
11. BOSQUE MAUREL, J. (1962): *Geografía urbana de Granada*, Zaragoza, Inst. Geografía Aplicada (C.S.I.C.), 313 págs.
12. BOSQUE MAUREL, J. (1963): *Significado de la economía granadina*, Granada, Cámara Oficial de Comercio e Industria, 18 Págs.
13. BOSQUE MAUREL, J. (1964): *Estructura agraria actual de la provincia de Granada*. 11 Consejo Económico Sindical Provincial, Granada, 33 Págs.
14. BOSQUE MAUREL, J. (1967): *España y el Mercado Común*. Granada, Departamento de Geografía de la Universidad de Granada, 52 Págs.
15. BOSQUE MAUREL, J. (1971): *Granada. La tierra y sus hombres*, Granada, Departamento de Geografía de la Universidad de Granada, 347 Págs.
16. BOSQUE MAUREL, J. (1971): *La Alpujarra*, Col. Temas de Nuestra Andalucía, n.º 1, Granada, Caja General de Ahorros, 16 Págs.
17. BOSQUE MAUREL, J. (1972): *Sierra Nevada*. Col. Temas de Nuestra Andalucía, n.º 15, Granada, Caja General de Ahorros, 16 Págs.
18. BOSQUE MAUREL, J. (F. Fernández y J. M. Lozano, col.) (1974): *La economía de Andalucía y Badajoz. Análisis General*. Málaga, I Jornadas Técnicas de las Cámaras de Comercio, Industria y Navegación de Andalucía y Badajoz. 277 págs. (policopiado).
19. BOSQUE MAUREL, J. (1975): *Desarrollo regional y medio ambiente: el caso de Andalucía*. Granada, Instituto de Estudios de Administración (Curso sobre Desarrollo y Medio Ambiente), 18 págs.
20. BOSQUE MAUREL, J. (1978): *Memoria del Conjunto Provincial de Granada*. Madrid, Instituto Geográfico Nacional, 55 págs.
21. BOSQUE MAUREL, J. (1978): *Memoria del Conjunto Provincial de Jaén*. Madrid, Instituto Geográfico Nacional, 43 págs.
22. BOSQUE MAUREL, J. (1979): *Andalucía. Estudios de Geografía Agraria*. Granada, Editorial Aljibe, 197 págs.
23. BOSQUE MAUREL, J. (1988): *Geografía Urbana de Granada*. Edición facsímil (del original de 1962). Introducción por Horacio Capel. Col. Archivum, n.º 6. Universidad de Granada, XXXIV y 313 Págs.
24. BOSQUE MAUREL, J., FERNANDEZ GUTIERREZZ, F., BOSQUE SENDRA, J. y PEREZ ALCAIDE, F. (1991): *Atlas social de la ciudad de Granada*, Biblioteca de Ensayo, 5. Granada, Caja General de Ahorros de Granada, 279 págs., 97 mapas y figuras.

25. BOSQUE MAUREL, J. (1992): *Geografía y geógrafos en la España contemporánea*. Biblioteca de Bolsillo, 9. Granada, Universidad de Granada, 297 págs.
26. BOSQUE MAUREL, J., GARCIA BALLESTEROS, A. y CARRERAS VERDAGUER, C. (1992): *A Geographical Outline of Spain*. Madrid, Real Sociedad Geográfica, 47 págs.
27. BOSQUE MAUREL, J. y ORTEGA ALBA, F. (1995): *Comentario de textos geográficos. Historia y crítica del pensamiento geográfico*. Col. Prácticas de Geografía Humana. Barcelona, Oikostau, 179 Págs.
28. BOSQUE MAUREL, J. (1998): *Cambio y transformación en la Andalucía actual*. Lección Inaugural del Curso Académico 1997-1998. Universidad Nacional de Educación a Distancia. Centro Asociado de Jaén «Andrés de Vandelvira», Úbeda (Jaén), 40 Págs.
29. BOSQUE MAUREL, J. y FERRER RODRIGUEZ, A. (1999): *Granada, la tierra y sus hombres*. Monográfica Tierras del Sur, 22. Granada, Universidad y Caja General de Ahorros, 669 Págs.
30. BOSQUE MAUREL, J. (2001): *Algunas reflexiones sobre la Geografía de Andalucía*. Discurso pronunciado en el acto de investidura de Doctor «Honoris causa» del Excelentísimo Señor D. ... Presentado por D. Miguel Gómez Oliver. Universidad de Granada, 89 págs.
31. BOSQUE MAUREL, J. (2002): *Acerca de la Geografía en Cataluña*. Discurso pronunciado en la solemne investidura de Doctor «honoris causa» al profesor. ..., Discurs de presentació del professor Carles Carreras. Universitat de Barcelona, 45 págs.
32. BOSQUE MAUREL, J. (2003): *En torno a Andalucía. Estudios de Geografía a humana*. Biblioteca de Bolsillo. Divulgativa Collectanea Limitanea, 14. Universidad de Granada, 319 págs.

#### *Partes y Capítulos de Libros Científicos*

1. BOSQUE MAUREL, J. (1949): «Aspectos de Geografía Económica», I, págs. 187-219, in J, VICENS VIVES (Coord.), *Mil Aspectos de la Tierra y del Espacio*, Barcelona, Instituto Gallach S.A., 2 vols., 240 y 328 pags.
2. BOSQUE MAUREL, J. (1964): «El cultivo en huertos “enarenados” en la costa mediterránea entre Almería y Málaga, España», págs. 219-226, in *Aportación Española al XX Congreso Geográfico Internacional*, Reino Unido julio-agosto 1964, Madrid, Zaragoza, Barcelona, Instituto «Elcano» de Geografía e Instituto de estudios Pirenaicos, 304 págs.
3. BOSQUE MAUREL, J. (1966): «En torno a las posibilidades de aplicación de la Geografía», págs. 203-213, en *Homenaje al Excmo. Sr. D. Amando Melón*, Zaragoza, CSIC.
4. BOSQUE MAUREL, J. (1968): «Andalucía», págs. 387-443, in L. Solé Sabarís y M. de Terán (Coords.), *Geografía Regional de España*. Barcelona, Edit. Ariel. 1.ª edic., 491 págs.

5. BOSQUE MAUREL, J. (1969): «Minería y agricultura tradicional en el Marquesado del Zenete», págs. 209-226, *Homenaje al Prof. Angel Canellas*, Universidad de Zaragoza.
6. BOSQUE MAUREL, J. (1969): «Tradición y modernidad en las Alpujarras granadinas (Andalucía Oriental)», págs. 163-183, in *Aportación Española al XXI Congreso Geográfico Internacional, Nueva Delhi 1968*, Madrid, Instituto de Geografía Aplicada, 463 Págs y varios despleables.
7. BOSQUE MAUREL, J. (F. Villegas Molina, col.) (1971): «Factores geográficos en el desarrollo de Andalucía», págs. 221-440, in *Estudio Socioeconómico de Andalucía*, III, Madrid, Instituto de Desarrollo Económico, 454 Págs.
8. BOSQUE MAUREL, J., ORTEGA ALBA, F. y LOZANO MALDONADO, J. M.<sup>a</sup> (1971): «La investigación geográfica y los estudios regionales españoles. El caso de Andalucía», págs. 126-132, en *Economía Regional en España*, Barcelona, Servicio de Estudios del Banco Urquijo.
9. BOSQUE MAUREL, J. (1971): «Sierra Nevada. El hombre y el medio», págs. 545-551, in M. FERRER, S. J., *Sierra Nevada*, Granada, Litografía Anel, 834 Págs.
10. BOSQUE MAUREL, J. (1973): «Síntesis geográfica de Andalucía», págs. 21-79, in *Conocer España. Geografía y Guía*. Pamplona, Salvat Ediciones, V, 300 págs.
11. BOSQUE MAUREL, J. (1973): «Síntesis geográfica de España. La economía», Págs. 261-300, in *Conocer España. Geografía y Guía*. Pamplona, Salvat Ediciones, X, 300 págs.
12. BOSQUE MAUREL, J. (1972): «Un mapa de utilización del suelo de Andalucía», págs. 47-50 y un mapa en color, in *Homenaje al Prof. J. Ml. Casas Torres*. Zaragoza, Instituto de Geografía Aplicada, 398 Págs.
13. BOSQUE MAUREL, J. (1977): «Nivel de desarrollo y dependencia en Andalucía». Págs. 14-18, in LOMBAO, M. y SACALUGA, M. A., *Andalucía*. Col. Pueblos del Estado Español, 1. Barcelona, La Gaya Ciencia.
14. BOSQUE MAUREL, J. (1978): «Comunicaciones y Servicios comerciales» y «Los grandes problemas sociopolíticos», págs. 476-501 y 516-525, in *Geografía General de España*. 1.<sup>a</sup> edición, Ediciones Ariel, 549 págs.
15. BOSQUE MAUREL, J. (1980): «Andalucía. Introducción geográfica», I, 14-61, in *Tierras de España. Andalucía*. vols. Madrid y Barcelona, Fundación Juan March y Edit. Noguer, 382 y 394 págs.
16. BOSQUE MAUREL, J. (1980): «La España del Sur (Andalucía)», págs. 191-205, in *Los paisajes rurales de España* (Coord. Jesús García Fernández). Valladolid, Asociación de Geógrafos Españoles, 356 págs.
17. BOSQUE MAUREL, J. (1981): «Andalucía: marco geográfico e identidad regional», págs. 103-115, in *Estudios de Geografía. Homenaje a Alfredo Floristán*. Institución Príncipe de Viana, 496 págs.
18. BOSQUE MAUREL, J. (1981): «El medio físico. El capital humano y el sector agrario», págs. 205-295, in *La España de las Autonomías. Pasado, presente y futuro*. 2 vols. Madrid, Espasa-Calpe, 819 y 762 págs.

19. BOSQUE MAUREL, J. (1981): «Significado de la economía andaluza», págs. 13-26, in *Economía andaluza: Presente y futuro*. 25 Aniversario de la Escuela Pericial de Comercio de Córdoba, Ayuntamiento de Córdoba, 65 págs.
20. BOSQUE MAUREL, J. y VINCENT, B. (1982): «Los centros de sociabilidad en Granada», págs. 103-116. Paris, Casa de Velázquez, in «*Plazas*» *et sociabilité en Europe et Amérique Latine*. Serie Recherches en Sciences Sociales, VI. Paris, Casa de Velázquez.
21. BOSQUE MAUREL, J. (1982): «En torno al concepto geográfico de región», págs. 7-20, in Pezzi, M. C.: *La comarcalización de Andalucía*. Universidad de Granada, 183 págs.
22. BOSQUE MAUREL, J. (1985): «Análisis geográfico de una comarca andaluza (La Alpujarra)», IV, págs. 1151-1170, in Manuel Ferrer S. J.(Dir.), *Sierra Nevada y La Alpujarra*. Granada, Editora Regional del Sur, S.A., 4 vols.
23. BOSQUE MAUREL, J. (1986): «El espacio urbano. Evolución y cambio en Geografía urbana», págs. 259-283, en A. GARCIA BALLESTEROS (Dir.), *Teoría y práctica de la Geografía*, Madrid, Alhambra Universidad, 372 págs.
24. BOSQUE MAUREL, J. (1986): «Presencia y significado de la revista Geo-crítica de la Universidad de Barcelona», págs. 197-221, in *Geografía y marxismo* (Coord. Aurora García Ballesteros). Madrid, Universidad Complutense, 318 págs.
25. BOSQUE MAUREL, J. (1986): «La reflexión marxista en las publicaciones periódicas geográficas», págs. 141-151, in *Geografía y marxismo* (Coord. Aurora García Ballesteros). Madrid, Universidad Complutense, 318 págs.
26. BOSQUE MAUREL, J. (1986): «Actividades terciarias» y «Los grandes problemas socioeconómicos», págs. 411-434 y 449-464, in, Manuel de Terán, L. Solé Sabaris y J. Vilá Valentí (Coord): *Geografía General de España*. 2.<sup>a</sup> edición, Barcelona, Ariel Geografía, 494 págs.
27. BOSQUE MAUREL, J. (1987): «Andalucía», págs. 423-475, in Manuel de Terán, L. Solé Sabaris y J. Vilá Valentí (coord.): *Geografía Regional de España*. 2.<sup>a</sup> edición, Barcelona, Ariel Geografía, 556 págs.
28. BOSQUE MAUREL, J. (1987): «Granada a mediados del siglo XIX», págs. IX-XX, in Madoz 1845-1850. Granada (edición facsímil). *Diccionario geográfico-estadístico-histórico de España y sus posesiones de Ultramar*. Valladolid, Ámbito y Editoriales Andaluzas Unidas, XX y 321 págs.
29. BOSQUE MAUREL, J.(1988): «Tradición y modernidad en las Alpujarras granadinas(Andalucía Oriental)», págs. 381-405, in J. VELARDE FUERTES (Coord.), *Economía y economistas de Andalucía. Una síntesis antológica*. Sevilla, Instituto de Desarrollo Regional.
30. BOSQUE MAUREL, J. (1988): «La ciudad ante el futuro», I, págs. 202-203, in C. CARRERAS VERDAGUER (Dir.), *Geografía Universal*, Instituto Gallach de Librería y Ediciones S.A. (Grupo Editorial Océano), 1-364 págs.
31. BOSQUE MAUREL, J. (1988): «La ciudad europea», II, págs. 726-727, in C. CARRERAS VERDAGUER (Dir.), *Geografía Universal*, Instituto Gallach de Librería y Ediciones S.A. (Grupo Editorial Océano), 363-759 págs.

32. BOSQUE MAUREL, J. (1988): «Cambio y crisis en la agricultura española contemporánea», II, págs. 379-396, in *El Espacio Rural de Castilla-La Mancha, II Reunión de Estudios Regionales de Castilla-La Mancha (1987)*, 2 vols., Col. Separata, Biblioteca de Autores y Temas Manchegos, n.º 47-48, Ciudad Real, Diputación de Ciudad Real, 342 y 415 págs.
33. BOSQUE MAUREL, J. (1988): «Paisaje geográfico y equilibrio ecológico en la Alpujarra (Andalucía, España)», págs. 281-295, in *Livro de Homenagem a Orlando Ribeiro*, 2.º vol., Lisboa, Centro de Estudos Geográficos, 424 y 760 págs.
34. BOSQUE MAUREL, J. (1989): «Una cambiante, original y diversa España», págs. 9-13, in BOSQUE MAUREL, J. y VILA VALENTI, J. (Direct.), *Geografía de España*, Barcelona, Planeta, II, 591 págs.
35. BOSQUE MAUREL, J. (1989): «Geografía» y «Transportes y Comunicaciones», págs. 13-32 y 273-293, in *España 1989*, Madrid, Ministerio del Portavoz del Gobierno, 297 págs.
36. BOSQUE MAUREL, J. (1989): «La ciudad socialista», págs. 956-957, in C. CARRERAS I VERDAGUER (Dir.), *Geografía Universal*, Barcelona, Instituto Gallach de Librería y Ediciones, (Grupo Editorial Océano), tomo III, 1989, 759-1.147 págs.
37. BOSQUE MAUREL, J. (1989): «La metrópoli norteamericana», págs. 1344-1345, in CARRERAS I VERDAGUER, C. (Dir.), *Geografía Universal*, Barcelona, Instituto Gallach de Librería y Ediciones (Grupo Editorial Océano), tomo IV, 1989, 1.147-1491 págs.
38. BOSQUE MAUREL, J. (1990): «Las ciudades africanas», págs. 2244-2245, in CARRERAS I VERDAGUER, C. (Dir.), *Geografía Universal*, Barcelona, Instituto Gallach de Librería y Ediciones S.A. (Grupo Editorial Océano), VI, 1990, 1.039-2297 págs.
39. BOSQUE MAUREL, J. (1990): «Asia: cuna de la ciudad», págs. 2496-2497, in C. CARRERAS I VERDAGUER, C. (Dir.), *Geografía Universal*, Barcelona, Instituto Gallach de Librería y Ediciones, S.A. (Grupo Editorial Océano), tomo VII, 1990, 2.300-2658 págs.
40. BOSQUE MAUREL, J. (1991): «Andalucía. Introducción», págs. 9-33; «Variedad y diversidad regionales», págs. 280-294; «La Costa del Sol», págs. 338-366 y «La Andalucía del Guadalquivir», págs. 380-409, in J. BOSQUE MAUREL y J. VILA VALENTI (Directores), *Geografía de España*, VIII, Barcelona, Planeta, 591 págs.
41. BOSQUE MAUREL, J. (1992) (Colaborador): *El Libro de España*. Sevilla, Pabellón de España, Expo'92, 385 págs.
42. BOSQUE MAUREL, J. (1992): «Nuevas tecnologías, crecimiento demográfico y revolución urbana», págs. 321-328, in Santiago GRISOLIA (Director), *En el umbral del tercer milenio*. Oficina del Comisario General y Comité de Expertos de la Exposición Universal, Sevilla 1992, Madrid, Tabapress, 434 págs.
43. BOSQUE MAUREL, J. (1992): «Granada, la tierra y su gente», y «El urbanismo en Granada (1950-1980)», págs. 19-35 y 391-402, in M. TITOS (Coord.), *Nuevos*

- Paseos por Granada y sus contornos. Conmemorativo del Primer Centenario de la Caja General de Ahorros de Granada*, 3 vols. Granada, La General, I, 532, II, 570 y III, 563 Págs.
44. BOSQUE MAUREL, J., CABO ALONSO, A. et alia (1992): «Instituciones y asociaciones geográficas», págs. 35-47, in J BOSQUE MAUREL *et alia*, *La Geografía en España (1970-1990)*, Madrid, RSG, AGE y F. BBV, 326 págs.
  45. BOSQUE MAUREL, J. (1992): «Renacimiento y renovación en Geografía política», págs. 286-293, in J. BOSQUE MAUREL *et alia*, *La Geografía en España (1970-1990)*, Madrid, RSG, AGE y F. BBV, 326 págs.
  46. BOSQUE MAUREL, J., CABO ALONSO, A. *et alia* (1992): «Institutions Developing Geographic Activities», págs. 33-44, in J. BOSQUE MAUREL *et alia*, *Geography in Spain (1970-1990)*, Madrid, RSG, AGE y F. BBV, 310 págs.
  47. BOSQUE MAUREL, J. (1992): «Revival and Renewal of Political Geography», págs. 269-277, in J. BOSQUE MAUREL, *et alia*, *Geography in Spain (1970-1990)*, Madrid, RSG. AGE y Fund.BBV, 310 págs.
  48. BOSQUE MAUREL, J., GARCIA BALLESTEROS, A. y BOSQUE SENDRA, J. (1992): «El origen de la Geografía universitaria y el régimen de Franco», III, págs. 587-597, in J. L. GARCIA DELGADO (Coord.), *Economía. cultura y sociedad. Homenaje a Juan Velarde Fuertes ofrecido por la Universidad Complutense*. 3 vols., Madrid, Eudema, I, 1.030, II, 711, III, 650 págs.
  49. BOSQUE MAUREL, J, BOSQUE SENDRA, J., FERNANDEZ GUTIERREZ, F. y PEREZ ALCAIDE, F. (1992): «Accesibilidad general, evolución del plano y segregación socio-residencial en la ciudad de Granada», II, 1111-1124, in *El medio rural español, cultura, paisaje y naturaleza. Homenaje a don Ángel Cabo Alonso*. Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca y Centro de Estudios Salmantinos, 2 vols., 1.249 págs.
  50. BOSQUE MAUREL, J. (1993): «Una sola Tierra», I, 15-35, in L. PORTILLO SISNIEGA y J. PEREZ CABERO, J., *Geografía Universal*, 10 vols., Bilbao, Durvan S.A. de Ediciones.
  51. BOSQUE MAUREL, J. (1993). «Un científico germano en Andalucía», págs. 9-45, in Moritz WILLKOMM, *Las Sierras de Granada*, Estudio preliminar de..., Col. Sierra Nevada y la Alpujarra, 8, Granada, Caja General de Ahorros y Sierra Nevada 95, 446 Págs.
  52. BOSQUE MAUREL, J. (1993): «Potenciación de las organizaciones supranacionales», I, 46-49, in J. M.<sup>a</sup> PRATS ESTIVILL (Coord.), *Apéndice Gallach*, 2 vols., I, La Tierra (Historia natural. Geografía), 208 Págs., y II. El Hombre (Razas Humanas e Historia). 230 págs.
  53. BOSQUE MAUREL, J. (1994): «Globalização e regionalização. Da Europa dos Estados à Europa das regiões. O caso de Espanha», págs. 29-41, in Milton SANTOS, M.<sup>a</sup> ADELIA de SOUZA y M.<sup>a</sup> L. SILVEIRA, (Organizads.) *Territorio. Globalização. Fragmentação*. São Paulo, Editora Hucitec-Anpur. 332 Págs.
  54. BOSQUE MAUREL, J. (1994): «España en el mundo», I, págs. 13-83, in A. GARCIA BALLESTEROS *et alia* (Direct.), *Geografía de España*, 14 vols. Barcelona, Instituto Gallach, I, 200 págs.

55. BOSQUE MAUREL, J. (1994): «Pasado y presente del urbanismo granadino», págs. 211-223, Conferencia pronunciada el día 5 de noviembre de 1994, in *Revisión del Plan General de Ordenación Urbana. Jornadas de Debate Público*, Granada, 3, 4 y 5 de noviembre de 1994. Publicada en *Granada 2003. Un proyecto solidario de futuro*, págs. 211-223. Granada, EMUYSA (Empresa Municipal de la Vivienda y Suelo de Granada) y Ayuntamiento de Granada, 1994, 278 págs.
56. BOSQUE MAUREL, J. (1995): «Introducción. Ante el presente y el futuro», págs. 13-22, in J. BOSQUE MAUREL y R. MENDEZ GUTIÉRREZ DEL VALLE, R. (Edits.), *Cambio industrial y desarrollo regional en España*. Barcelona, Oikos-tau, 551 págs.
57. BOSQUE MAUREL, J. (1995): «Laudatio pronunciada por el Prof. Dr... en la Investidura de Doctor "Honoris Causa" del Excmo. Sr. Don Milton Almeida dos Santos», págs.11-14. In UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID, *Discursos correspondientes a las Investiduras de Doctor «Honoris Causa»*, Curso Académico 1994-1995, Madrid, Universidad Complutense,
58. BOSQUE MAUREL, J. (1996): «O Patrimônio da Humanidade», págs. 77-87, in E. YAZIGI, A. F. ALEXANDRI CARLOS, y R. de C. ARIZA DA CRUZ, (Organ.), *Turismo. Espaço, Paisagem e Cultura*, Geografia e Realidade, 30. São Paulo, Hucitec, 241 Págs.
59. BOSQUE MAUREL, J., ESTEBANEZ ALVAREZ, J. y GARCIA BALLESTEROS, A. (1996): «La obra científica de Milton Santos en la Geografía española», págs.426-444, in M.<sup>a</sup> Adelia A. de SOUZA (Organ.), *O Mundo do Cidadão. O Cidadão do Mundo*. São Paulo, Hucitec, 519 págs. Publicado también en *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, 16, 1996, págs. 37-54.
60. BOSQUE MAUREL, J. (1998): «El español y la cultura hispánica en Puerto Rico (1898-1998)» págs. 379-384, en R. D. MOLINARY, *Puerto Rico, ¿la más antigua colonia mundial? Una paradójica realidad*. Madrid, Fundación Francisco Carvajal, 443 págs.
61. BOSQUE MAUREL, J. (1999): «Joan Vilà i Valentí y la Geografía de España», págs. 71-82, en *Professor Joan Vilà Valentí. El seu Mestratge en la Geografia Universitaria*. Col·lecció Homenatges, 15. Barcelona, Publicacions Universitat de Barcelona, 1.578 págs.
62. BOSQUE MAUREL, J. (1999): «Globalización e identidad regional: Puerto Rico y el español (1898-1998)», págs. 1345-1353, en *Lecturas geográficas. Homenaje a José Estébanez Álvarez*. Homenajes de la Universidad Complutense. Madrid, Editorial Complutense S.A., 2 vols., 1.731 págs.
63. BOSQUE MAUREL, J. Y FERRER RODRIGUEZ, A. (2000): «El medio geográfico», en R. G. PEINADO SANTAELLA, (Edit.) *Historia del Reino de Granada. I. De los orígenes a la época mudéjar (hasta 1502)*, págs. 15-53. Granada, Universidad y El Legado Andalusi, 696 págs.
64. BOSQUE MAUREL, J. (2000): «La Historia cambia el papel de la Geografía», en VELARDE FUERTES, J. (Coord.), *1900-2000. Historia de un esfuerzo colectivo. Como España superó el pesimismo y la pobreza*. I. págs. 133-198. Madrid, BSCH y Planeta, 2 vols., 810 y 741 págs.

65. OSQUE MAUREL, J. (2000): *La Geografía y la ciudad* (Cuatro estudios): «Globalización y nacionalismo: una reflexión» (págs. 153-169), «Revolución urbana, crecimiento demográfico y nuevas tecnologías» (págs. 167-181); «La ciudad mediterránea» (págs. 183-193), y «La ciudad de Granada» (págs. 195-229), en G. R. MEJIA PAVOY y F. ZAMBRANO PANTOJA. (Edits.), *La ciudad y las ciencias sociales. Ensayos y aproximaciones*. Santa Fe de Bogota, CEJA, 229 págs.
66. BOSQUE MAUREL, J. (2002): «Cambios y transformaciones en las funciones económico-sociales: la ciudad de Granada», págs. 385-400, en D'ENTREONT, A. de y otros (Edits.), *Homenaje a Manuel Ferrer Regales*. Pamplona, Eunsa, 1.1091 págs.
67. BOSQUE MAUREL, J. (2004): «La Real Sociedad Geográfica. 125 años de existencia», en COMITÉ ESPAÑOL DE LA UNIÓN GEOGRÁFICA INTERNACIONAL, *La Geografía española ante los retos de la sociedad actual*. Aportación Española al XXX Congreso de la Unión Geográfica Internacional (edición bilingüe español e inglés), Glasgow 2004. Madrid, RSG, AGE, Iberdrola y Fundación Santander Central Hispano, 791 págs.
68. BOSQUE MAUREL, J. (2007): «La Plaza Mayor y la ciudad mediterránea», págs. 29-52. En E. GARCÍA ZARZA (Coord.), *La Plaza Mayor de Salamanca. Importancia urbana y social y relación con Plazas Mayores españolas e hispanoamericanas*. Salamanca, Centro de Estudios Salmantinos, Universidad de Salamanca y Caja Duero, 534 págs.
69. BOSQUE MAUREL, J. (2007): «Antonio Domínguez Ortiz y su relación con la Geografía», 73-83. En A. COHEN AMSELEN y R. G. PEINADO SANTAELLA (Eds), *Historia, historiografía y ciencias sociales*. Granada, Universidad, 306 págs.
70. BOSQUE MAUREL, J. (2007): «Cambios recientes en la sociedad española del siglo XXI. Hacia una sociedad moderna y en transformación». *Homenaje al Profesor José Manuel Casas Torres*, Madrid, Editorial Complutense, págs. 3-32.

#### *Obras Dirigidas y/o Coordinadas*

1. BOSQUE MAUREL, J. (coord. y pról.) (1978): *Estructura económica de Andalucía*. Jaén, Cámaras de Comercio, Industria y Navegación de Andalucía, 757 págs.
2. BOSQUE MAUREL, J. (Coord.) (1982): «Aproximación a la obra científica de Manuel de Terán». Madrid, in Manuel de Terán: Pensamiento geográfico y espacio regional en España. Varia geográfica. (Coord. por ... ). Universidad Complutense., págs. 9-3.
3. BOSQUE MAUREL, J. (Coord.) (1985): *Espacio, sociedad y economía en la Comunidad Autónoma de Madrid*. Madrid, Asociación Madrileña de Ciencia Regional, 251 págs.
4. BOSQUE MAUREL, J. (Coord.) (1964): *Algunos ejemplos de cambio industrial en España*. Aportación a la Reunión de la Comisión de Cambio Industrial

- (Madrid, agosto de 1986). Conferencia Regional de los Países Mediterráneos. Unión Geográfica Internacional. Madrid, Real Sociedad Geográfica e Instituto de Estudios Regionales, 136 págs.
5. BOSQUE MAUREL J. (Coord.). (A. Ayllón, J. Bosque Sendra, F. Fernández y F. Moreu, col.) (1977): «El entorno urbano de la Universidad de Granada: sus centros y su historia». in *La Universidad de Granada a comienzos de los años setenta: un análisis sociopolítico*. Universidad de Granada (J. Cazorla Pérez, coord.), págs. 93-153.
  6. BOSQUE MAUREL, J. (Coord.) (1987): *La Geografía española y mundial en los años ochenta*. Homenaje a D. Manuel de Terán. Madrid, Editorial de la Universidad Complutense de Madrid, 504 págs.
  7. BOSQUE MAUREL, J. y VILA VALENTI, J. (1989) (Directores): *Geografía de España*. Barcelona, Edit. Planeta, I. Geografía física, 591 págs. y II. Geografía humana, 1, 591 págs.
  8. BOSQUE MAUREL, J. y VILA VALENTI, J. (Directores) (1990): *Geografía de España*. Barcelona, Planeta. III, «Geografía Humana», 2. 591 págs.; IV, «Galicia, Asturias y Cantabria», 591 págs.; V, «País Vasco, Navarra y La Rioja», 591 págs. y VI, «Aragón y Castilla y León», 591 págs.
  9. BOSQUE MAUREL, J. y VILA VALENTI, J. (Directores) (1991): *Geografía de España*. Barcelona, Planeta. VII, «Extremadura, Castilla-La Mancha y Madrid», 591 págs. y VIII, «Andalucía y Canarias», 591 págs.
  10. BOSQUE MAUREL, J. y VILA VALENTI, J. (Directores) (1992): *Geografía de España*. Barcelona, Planeta. IX, «Cataluña. Baleares», 591 págs. y X, «Comunidad Valenciana. Murcia. Glosario. Índice general», 591 págs.
  11. BOSQUE MAUREL, J. *et alia* (Edits.) (1992): *La Geografía en España (1970-1990)*. Aportación Española al XXVII Congreso de la Unión Geográfica Internacional, Washington 1992. Madrid, Real Sociedad Geográfica, Asociación de Geógrafos Españoles y Fundación BBV, 326 págs.
  12. BOSQUE MAUREL, J. *et alia* (Edits.) (1992): *Geography in Spain (1970-1990)*. Spanish Contribution to the 27th International Geographical Congress (IGU), Washington 1992. Madrid, The Royal Geographical Society, The Association of Spanish Geographers and Fundación BBV. 311 Pages.
  13. BOSQUE MAUREL, J. y MENDEZ GUTIERREZ DEL VALLE (Edits.) (1995): *Cambio industrial y desarrollo regional en España*. Barcelona, Oikos-tau, 551 págs.
  14. BOSQUE MAUREL, J. (Coord.) (1992): *Temas americanos*. N.º extraordinario. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXVIII, 433 págs.
  15. BOSQUE MAUREL, J. (Coord.) (1996): *Los espacios naturales protegidos en España*. N.º extraordinario. Aportación al XXVIII Congreso de la Unión Geográfica Internacional. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXII, 335 págs.
  16. BOSQUE MAUREL, J. y DÍAZ MUÑOZ, M.<sup>a</sup> A. (Coords.) (2005): *Cuarto Centenario de la publicación del Quijote (1605-2005)*. N.º Extraordinario. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXLI, págs. 29-450.

*Ponencias y Comunicaciones a Reuniones y Congresos Científicos*

1. BOSQUE MAUREL, J. (1964): «El cultivo en huertos “enarenados” en la costa mediterránea entre Almería y Málaga (España)», Madrid, *Aportación española al XX Congreso Internacional, Londres*, Madrid, Instituto de Geografía Aplicada (C.S.I.C.-), págs. 219-226.
2. BOSQUE MAUREL, J. (1966): «Subdesarrollo y despoblación en Andalucía Oriental: las altiplanicies de Baza y Huescar», México, *Conferencia Regional Latinoamericana*, págs. 199-208.
3. BOSQUE MAUREL, J. (1966): «Latifundio y minifundio en Andalucía Oriental», Madrid, *III Coloquio de Geógrafos Españoles*, Salamanca 1965, Universidad de Salamanca, págs. 111-119.
4. BOSQUE MAUREL, J. (1968): «Political Factors and Geographical Changes in the «Campo de Gibraltar», Spain». in *21st International Geographical Congress, India 1968*, Abstracts of Papers, Calcutta, National Committee for Geography, 1968, págs. 277-298.
5. BOSQUE MAUREL, J., COZAR VALERO, E. y PEZZI CERETTO, M. C. (1979): «Estructura económica, paro obrero y emigración en la Andalucía actual», *Actas del I Congreso de Historia de Andalucía (1976)*. Córdoba, Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba, I, Andalucía hoy, págs. 5-16.
6. BOSQUE MAUREL, J. (1979): «Las posibilidades de desarrollo de la montaña mediterránea. El caso de la Serranía de Ronda». *Jornada de Estudios sobre Ronda y su Comarca, 8-10 octubre 1979*. Excmo. Ayuntamiento de Ronda y Excmo. Diputación Provincial de Málaga, págs. 115.
7. BOSQUE MAUREL, J. (1980): «Andalucía en el comercio exterior español», Sevilla, Málaga y Granada, *III Jornadas de Estudios Andaluces, Granada 1979*. *Revista de Estudios Regionales*, II N.º Extraordinario, págs. 651-663.
8. BOSQUE MAUREL, J. (1981): «Posibilidades de aplicación de la Geografía en España», Salamanca, *I Coloquio Ibérico de Geografía, Salamanca, 1979*, Universidad de Salamanca, págs. 35-46.
9. MAUREL, J. (1982): «Enseñanza e Investigación en la Universidad Española». Lisboa, *II coloquio Ibérico de Geografía*, 1980. I, págs. 139-152.
10. BOSQUE MAUREL, J. (1983): «El espacio urbano: aspectos teóricos y metodológicos. Evolución y cambio en los planteamientos teóricos de la Geografía urbana». *VII Coloquio de Geografía (AGE)*, Pamplona, 1981, Salamanca, págs. 287-298.
11. BOSQUE MAUREL, J., GARCÍA BALLESTEROS, J. y BOSQUE SENDRA, J. (1984): «Los estudios geográficos en la Universidad Complutense». *Aportación Española al XXV Congreso Geográfico Internacional, Paris-Alpes*, Agosto-septiembre 1984. Madrid, Real Sociedad Geográfica, págs. 97-114.
12. BOSQUE MAUREL, J., BOSQUE SENDRA, J. y GARCIA BALLESTEROS, A. (1984): «Geografía Política, Geopolítica y Geografía militar en España (1940-1984)», *III Coloquio Ibérico de Geografía*, Barcelona, 1983, Barcelona, Universidad y AGE., págs. 45-55.
13. BOSQUE MAUREL, J., CEBRIAN DE MIGUEL, J. A. y BOSQUE SENDRA, J. (1983): «Precios del suelo en la ciudad de Madrid (1967-1981)», *VII Coloquio de Geografía (AGE)*. Pamplona 1981, Salamanca, AGE, págs. 323-332.

14. BOSQUE MAUREL, J. (1987): «Epistemología y metodología de los estudios regionales», Albacete, *I Reunión de Estudios Regionales de Castilla-La Mancha*, Albacete 1984. Universidad de Castilla-La Mancha, Actas, IV, págs. 17-30.
15. BOSQUE MAUREL, J., GARCIA BALLESTEROS, A. y BOSQUE SENDRA, J. (1988): «Geography and geopolitics in the Spanish University, 1930-1950». Phoenix (USA), Association of American Geographers, *1988 AAG Annual Meeting, April 6-10. Program and Abstracts*, VII Abstracts, pág. 19.
16. BOSQUE MAUREL, J., FERNANDEZ GUTIERREZ, F. y BOSQUE SENDRA, J. (1988): «Evolution of Plane, Accessibility and Spatial Segregation in the City of Granada (Spain)». Sydney (Australia). *26th Congress of the International Geographical Union*. Abstracts, I, pág. 55.
17. BOSQUE MAUREL, J. (1988): «Cambio y crisis en la agricultura española contemporánea», en *El Espacio Rural de Castilla-La Mancha. II Reunión de Estudios Regionales de CLM*, II, págs. 379-396.
18. BOSQUE MAUREL, J., BOSQUE SENDRA, J. y GARCIA BALLESTEROS, A. (1989): «The Spanish Geography and the Franco's Regime (1936-1955)». Symposium *Political Geography: Geography and Fascism*. ICHS, Hamburgo, agosto 1989, 19 págs. (policopiado).
19. BOSQUE MAUREL, J. (1991): «Evolución y cambio en la geografía española contemporánea». Ponencia 1 (La Geografía española: evolución y situación actual). *XI Congreso Nacional de Geografía, Madrid, 25-29 Septiembre 1989*, Madrid, Asociación de Geógrafos Españoles y Universidad Complutense de Madrid, págs. 5-66.
20. BOSQUE MAUREL, J. (1992): «La Geografía política y la Geopolítica en España: pasado y presente». *V Coloquio Ibérico de Geografía* (León, 21 al 24 de noviembre de 1989), Acta, Ponencias y Comunicaciones. León, Universidad de León, págs. 191-217.
21. BOSQUE MAUREL, J. (1997): «Reflexiones en tomo a los Espacios Naturales Protegidos», in *I Jornadas sobre Desarrollo Rural en la Sierra de Segura*, septiembre 1995, Jaén, Universidad Nacional a Distancia, págs. 167-184.
22. BOSQUE MAUREL, J. (2007): «Andalucía, Ayer y Hoy», págs. 31-46. En F. Rodríguez Martínez (Coord.), *Desarrollo Regional y Territorio. Nuevos Planteamientos y Perspectivas*. VIII Congreso de la Asociación Andaluza de Ciencia regional (AACR). Granada, Instituto de Desarrollo Regional, 184 págs. y un disquete con comunicaciones.
23. BOSQUE MAUREL, J. (2007): «Andalucía, ayer y hoy». Conferencia de apertura VIII Congreso de la Asociación Andaluza de Ciencia Regional (AACR). Granada, Instituto de Desarrollo Regional, págs. 31-44.

#### Artículos de Revistas Científicas

1. BOSQUE MAUREL, J. y PARDO CAJAL, J. (1945): «Dos libros de horas conservados en Zaragoza», Zaragoza, *Seminario de Arte Aragonés*, I, págs. 49-70.

2. BOSQUE MAUREL, J. (1945): «Unos copistas y encuadernadores de la Catedral de Tarazona», Zaragoza, *Seminario de Arte Aragonés*, págs. 78-80.
3. BOSQUE MAUREL, J. (1949): «Cartagena. Notas de Geografía Humana», Madrid, *Estudios Geográficos*, X, n.º 37, págs. 579-638.
4. BOSQUE MAUREL, J. (1952): «Funciones económicas de los puertos españoles de la Península», Madrid, *Estudios Geográficos*, XIII, n.º 48, págs. 569-577.
5. BOSQUE MAUREL, J. (1954): «La conquista del Zuiderzee», Zaragoza, *Geographica*, I, n.º 2, 3 y 4, págs. 8-14.
6. BOSQUE MAUREL, J. (1956): «La enseñanza de la Geografía en las Escuelas de Comercio», Zaragoza, *Geographica*, III, n.º 9-12, págs. 114-119.
7. BOSQUE MAUREL, J. (1956): «Geografía urbana de Granada», Madrid, *Estudios Geográficos*, XVII, n.º 64, págs. 461-474.
8. BOSQUE MAUREL, J. Y FLORISTAN SAMANES, A. (1957): «Densidad de población en la provincia de Granada», Granada, *Boletín de la Universidad de Granada*, VI, págs. 89-109.
9. BOSQUE MAUREL, J. y FLORISTAN SAMANES, A. (1957): «Movimientos migratorios de población en la provincia de Granada», Madrid, *Estudios Geográficos*, XVIII, n.º 67-68, págs. 361-402.
10. BOSQUE MAUREL, J. (1957): «El clima de Granada», Madrid, *Estudios Geográficos*, XVIII, n.º 69, págs. 457-482.
11. BOSQUE MAUREL, J. (1958): «Granada en la economía española». *Boletín Cámara Comercio e Industria Granada*, I, n.º 1, págs. 19-21.
12. BOSQUE MAUREL, J. (1958): «En tomo a la unidad de la Geografía, Granada, *Rev. Norma*, n.º 14, págs. 7-9.
13. BOSQUE MAUREL, J. y FLORISTAN SAMANES, A. (1959): «La industria azucarera en la Vega de Granada», Granada, *Boletín Cámara Comercio e Industria*, II, n.º 5, págs. 19-21.
14. BOSQUE MAUREL, J. (1959 y 1960): «Treinta años de economía española (1929-1959)», Granada, *Boletín Cámara Comercio e Industria*, II, n.º 5 y III, n.º 6, págs. 21-23 y 5-8.
15. BOSQUE MAUREL, J. (1960): «La uva de Almería. Estudio geográfico», Zaragoza, *Geographica*, VII, págs. 3-27.
16. BOSQUE MAUREL, J. Y FLORISTAN SAMANES, A. (1960): «La evolución de los cultivos en la Vega de Granada», Granada, *Boletín Cámara Comercio e Industria*, III, n.º 7, págs. 9-12.
17. BOSQUE MAUREL, J. (1961): «El hombre y el medio en Sierra Nevada», Granada, *Boletín Cámara Comercio e Industria*, III, n.º 11, págs. 5-7.
18. BOSQUE MAUREL, J. (1965): «La crisis demográfica granadina», Granada, *Boletín Cámara Comercio e Industria*, III, n.º 27, págs. 1-12.
19. BOSQUE MAUREL, J. (1968-1969): «La distribución de la explotación agraria en Andalucía», Madrid, *Anales de Sociología*, n.º 4-5, págs. 3-10 y 3 mapas.
20. BOSQUE MAUREL, J. (1973): «Latifundio y minifundio en Andalucía Oriental», Madrid, *Estudios Geográficos*, XXXIV, n.º 132-133, págs. 457-500.

21. BOSQUE MAUREL, J. (1975): «Situación geográfica y marco físico en la vida económica andaluza». Madrid, *Información Comercial Española*, n.º 507, págs. 38-49.
22. BOSQUE MAUREL, J. (1975): «Subdesarrollo e industrialización: el ejemplo de Andalucía». Madrid., *Estudios Geográficos*, XXXVI, n.º 138-139. Homenaje al Prof. Manuel de Terán, págs. 107-123.
23. BOSQUE MAUREL, J. (1977): «Estructura económica y problemas de inversión en Andalucía». Granada, *Cuadernos Geográficos de la Universidad de Granada*, VII, págs. 5-12.
24. BOSQUE MAUREL, J., ONIEVA MARIEGES, J. MI., VILLEGAS MOLINA, F. (1977-1978): «Evolución demográfica de la población andaluza en el periodo 1970-1975». Madrid, *Rev. Geographica*, Homenaje a D. Luis Solé Sabaris, págs. 25-31.
25. BOSQUE MAUREL, J. (1978, 1 Agosto): «Andalucía, gran encrucijada mundial». Granada, *Diario «IDEAL»*, pág. 9.
26. BOSQUE MAUREL, J. (1979): «Percepción, comportamiento y análisis geográfico» *Boletín Real Sociedad Geográfica*, tomo CXV, págs. 7-34.
27. BOSQUE MAUREL, J. y VILLEGAS MOLINA, F. (1979): «Cambios estructurales en la red urbana de Andalucía Oriental», Universidades de Sevilla, Málaga y Granada, *Revista de Estudios Regionales*, n.º 4, págs. 89-121.
28. BOSQUE MAUREL, J. (1979): «Empleo, paro y emigración en Andalucía», Almería, Paralelo 37. *Revista de estudios geográficos*, n.º 3, págs. 47-58.
29. BOSQUE MAUREL, J. (1979): «Structure et conjoncture dans l'agriculture andalouse», Aix-en-Provence, *Rev. Méditerranée*, n.º 4, págs. 5-14.
30. BOSQUE MAUREL, J. (1981): «Las posibilidades de desarrollo de la montaña mediterránea: el caso de la serranía de Ronda», Ronda, *Miscelánea de Estudios Rondeños y otros estudios*, en Homenaje al Prof. M. Martín Rivero, págs. 143-157.
31. BOSQUE MAUREL, J. (1983): «Geografía, Historia y Geografía histórica», Madrid, *Estudios Geográficos*, XLIV, n.º 172-173, págs. 317-338.
32. BOSQUE MAUREL, J. (1983): «Jean Sermet, geógrafo andalucista». Granada, *Cuadernos Geográficos de la Universidad de Granada*, n.º 10, págs. 11-42.
33. BOSQUE MAUREL, J. (1983): « Los estudios sobre pensamiento geográfico en España (1940-1982)», Madrid, *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, n.º 3, págs. 253-265.
34. BOSQUE MAUREL, J. (1984): «Del INC al IRYDA: análisis de los resultados obtenidos por la política de colonización posterior a la guerra civil», Madrid, *Rev. Agricultura y Sociedad*, n.º 32, págs. 153-191.
35. BOSQUE MAUREL, J. (1984): «Los estudios de Historia de la Geografía en España», Madrid, *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, n.º 4, págs. 231-245.
36. BOSQUE MAUREL, J. y BARREDO RISCO, E. (1984): «La Unión Geográfica Internacional en 1984». Madrid. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXX, págs. 161-168.

37. BOSQUE MAUREL, J. (1985): «Pedro Chico Rello (1893-1995)». Madrid. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXI, págs. 9-13.
38. BOSQUE MAUREL, J. (1986): «Orlando Ribeiro, geógrafo ibérico». Madrid. *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, n.º 6, págs. 36-62.
39. BOSQUE MAUREL, J., BOSQUE SENDRA, J., GARCIA BALLESTEROS, A. y otros. (1986): «The dynamics of land prices and spatial development in Madrid 1940-1980», Keele (England), *Iberian Studies*, XV, n.º 1-2, págs. 49-59.
40. BOSQUE MAUREL, J. (1986): «La Alpujarra». Barcelona. *Revista Catalana de Geografía*, 2.ª época, I, n.º 2, págs. 3-16.
41. BOSQUE MAUREL, J., GARCIA BALLESTEROS, A. y BOSQUE SENDRA, J. (1987): «Una renovación de la Geografía Regional Mundial». Barcelona. *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, n.º 10, págs. 123-132.
42. BOSQUE MAUREL, J. (1987): «Estructura académica interna de la geografía actual en España». Barcelona. *Treballs de la Societat Catalana de Geografia*, n.º 12, págs. 27-54.
43. BOSQUE MAUREL, J. (1987): «Introducción». Madrid. *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, n.º 7, Homenaje al Profesor D. Manuel de Terán, Varia geográfica. págs. 9-12.
44. BOSQUE MAUREL, J., BOSQUE SENDRA, J. y GARCIA BALLESTEROS, A. (1987): «Ladistribución espacial de los precios del suelo urbano en Madrid (1981). Descripción y modelos explicativos». Madrid. *Estudios Geográficos*, XLVII, n.º 187, págs. 121-146.
45. BOSQUE MAUREL, J., GARCIA BALLESTEROS, A. y BOSQUE SENDRA, J. (1988): «El desarrollo espacial de Madrid y la dinámica de los precios del suelo a través de los grandes ejes radiales (1940-1980)». Madrid. *Rev. Ciudad y Territorio*, n.º 76-2, págs. 105-117.
46. BOSQUE MAUREL, J. (1990): «La geografía española entre 1900 y 1936. El peso de la geografía no universitaria». Madrid, *Rev. Estudios Geográficos*, Homenaje a Julia López Gómez, LI, págs. 273-291.
47. BOSQUE MAUREL, J., BOSQUE SENDRA, J. y GARCIA BALLESTEROS, A. (1992): «Political geography around the world IX. Academic geography in Spain and Franco's regime, 1936-55». *Political Geography*, Vol. 11, n.º 6, November, págs. 550-562.
48. BOSQUE MAUREL, J. (1992): «Desarrollo y remodelación de la ciudad de Granada (1960- 1990)». *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, 12, págs. 191-203.
49. BOSQUE MAUREL, J. (1993-1994): «La ciudad "habitable": utopía o realidad». *Cuadernos Geográficos de la Universidad de Granada*, 22-23, págs. 7-16.
50. BOSQUE MAUREL, J. (1995): «Patrimonio turístico e identidad cultural. El Patrimonio de la Humanidad». León. *Rev. Polígonos*, 5, págs. 173- 180.
51. BOSQUE MAUREL, J. (1996): «En tomo a los espacios naturales protegidos». Madrid. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXII, págs. 7-20.
52. BOSQUE MAUREL, J. (1996): «Una aproximación a la vida y la obra del Profesor Milton de Almeida Santos». *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, 16, págs. 20-30.

60. BOSQUE MAUREL, J. (1996): «La obra científica del Profesor Milton Santos». *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, 16, págs. 270-300.
61. BOSQUE MAUREL, J. (1997): «Pedro Miguel González-Quijano y González de la Peña (1912-1996)». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIII, págs. 213-220.
62. BOSQUE MAUREL, J. (1997): «Quince años de bibliografía sobre Andalucía (1980-1995). *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, 17, págs. 257-276.
63. BOSQUE MAUREL, J. (1998): «Globalización y nacionalismo». *Astrágalo*. Cultura de la arquitectura y de la ciudad, 10 (El efecto de la globalización. Escenarios posurbanos), págs. XX1- XXXII.
64. BOSQUE MAUREL, J. (1999): «El hombre y el medio en Sierra Nevada (Andalucía). Crisis y cambio». *Rev. Estudios Geográficos*, LX, págs. 207-247.
65. BOSQUE MAUREL, J. (1998-1999): «La visión del 98 en España. Las corporaciones académicas La Sociedad Geográfica de Madrid». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIV-CXXXV, págs. 107-124 y BURGOS MALAVE, E. M. (2000), *El conflicto de 1898. Antecedentes y consecuencias inmediatas*. San Juan. Puerto Rico, UPR Río Piedras, P. R., págs. 62-75.
66. ARRANZ LOZANO, M. y BOSQUE MAUREL, J. (2000): «Consumo, ciudad y globalización». *Rev. Estudios Geográficos*, LXI, págs. 7-26.
67. BOSQUE MAUREL, J. (2000): «Ciudad y globalización». *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, 20, págs. 33-48.
68. BOSQUE MAUREL, J. (2000): «En tomo a la Geografía en Andalucía». *Cuadernos Geográficos de la Universidad de Granada*, 30, págs. 11 -42.
69. BOSQUE MAUREL, J. (2001): «La ciudad habitable: utopía o realidad». *Arquitecturas del Sur* (Concepción-Chile), XVII, 29, págs. 16-21.
70. BOSQUE MAUREL, J. (2002): «Cambio tecnológico, revolución agrícola y “Nueva” sociedad». *Periódico de Arquitectura. Colegio Oficial de Arquitectos de Granada*, N.º 2, mayo 2002, págs. 4-8.
71. BOSQUE MAUREL, J. (2001-2002): «Desarrollo urbano y estilos arquitectónicos: La Gran Vía de Madrid». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXVII-CXXXVIII (125 Aniversario de la Fundación de la Sociedad Geográfica de Madrid y Primer Centenario de su conversión en Real Sociedad Geográfica; Homenaje a los Profesores Antonio López Gómez y José M.ª Sanz García), págs. 61-87.
72. BOSQUE MAUREL, J. (2002): «Antonio López Gómez (1923-2001)». *Rev. Estudios Geográficos*, LXIII, págs. 367-383.
73. BOSQUE MAUREL, J. (2002): «Pío Baroja y “su” Madrid: La lucha por la vida». *Anales Geografía de la Universidad Complutense*, Vol. Extraordinario: Madrid, punto de encuentro. Homenaje a José María Sanz García, págs. 155-187.
74. BOSQUE MAUREL, J. (2002): «La Península Ibérica, el Atlántico y América ¿Una etapa en el pasado de la globalización?». *Anales Geografía Universidad Complutense*, 22, págs. 79-111.
75. BOSQUE MAUREL, J. y GARCÍA BALLESTEROS, A. (2003): «Milton de Almeida Santos (1926-2001)». *Anales Geografía Universidad Complutense*, 23, págs. 9-19.

76. BOSQUE MAUREL, J. (2003-2004): «Odón de Buen (1863-1945). Geógrafo e introductor de la Oceanografía en España». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIX-CXL, págs. 267-202.
77. BOSQUE MAUREL, J. (2004): «Seis décadas de Granada (1948-2004). Una visión personal». *Anuario Asociación de la Prensa de Granada*, págs. 14-15.
78. BOSQUE MAUREL, J. (2004): «Manuel de Terán (1904-1984)». *Estudios Geográficos*, LXV, 257, págs. 589-594.
79. BOSQUE MAUREL, J. (2005), «Miguel Servet (1511-1553) y la geografía de su tiempo». *Estudios Geográficos*, LXVI, 258, págs. 43-69.
80. BOSQUE MAUREL, J. (2005): «Fermín Caballero, primer presidente de la Sociedad Geográfica de Madrid». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXLI, págs. 260-308).

### Notas y Comentarios

1. El petróleo en Brasil. *Rev. Estudios Geográficos*, XX, 1959, págs. 138-140.
2. Nuevos regadíos en el valle del Genil. *Rev. Estudios Geográficos*, XX, 1959, págs. 145-147.
3. La producción de mineral de hierro en Sierra Nevada (Granada). *Rev. Estudios Geográficos*, XX, 1959, págs. 148-149.
4. La Cueva del Agua de Sierra Arana (Granada). *Boletín Cámara Comercio e Industria de Granada*, IV, n.º 10, 1961, págs. 14-16.
5. El área comercial de Granada. *Boletín Cámara Comercio e Industria de Granada*, IV, n.º 13, 1961, págs. 5-7.
6. El cultivo del naranjo en la provincia de Almería. *Rev. Estudios Geográficos*, XXII, 1961, 303-306.
7. Tipos de suelos en Sierra Nevada. *Rev. Estudios Geográficos*, XXII, 1961, págs. 306-308.
8. La minería en las sierras costeras murcianas. *Rev. Estudios Geográficos*, XXIII, 1962, págs. 103-105.
9. El puerto de Ceuta. *Rev. Estudios Geográficos*, XXIV, 1963, págs. 602-610.
10. Paisajes urbanos granadinos. *Boletín Cámara Comercio e Industria de Granada*, VI, n.º 18, 1963, págs. 14-16.
11. La industria de material ferroviario en España. *Rev. Estudios Geográficos*, XXV, 1964, págs. 253-259.
12. El petróleo y el gas natural en Europa Occidental. *Rev. Estudios Geográficos*, XXV, 1964, págs. 418-424.
13. La crisis demográfica granadina. *Boletín Cámara Comercio e Industria de Granada*, VIII, n.º 27, 1965, págs. 14-16 y 28.
14. Granada y el II Plan de Desarrollo Económico y Social. *Boletín Cámara Comercio e Industria de Granada*, X, n.º 40, 1968, págs. 5-7 y 24-25.
15. Los parques naturales, una necesidad y una realidad. *Boletín Cámara Comercio e Industria de Granada*, XIII, n.º 50, págs. 5-7.

16. El urbanismo en los años 70: la Universidad y el urbanismo. *Cuadernos Geográficos de la Universidad de Granada*, III, págs. 123-124.
17. En tomo a un «Estudio General sobre la Economía de la Provincia de Sevilla». *Cuadernos Geográficos de la Universidad de Granada*, IV, 1974, págs. 227-231.
18. La Unión Geográfica Internacional en 1984 (en colaboración con Eduardo Barredo Risco. *Boletín Real Sociedad Geográfica*. CXX, 1984, págs. 161-168.
19. La Real Sociedad Geográfica en 1985. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXI, 1985, págs. 171-177.
20. La Real Sociedad Geográfica en 1986. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXII, 1986, págs. 201-207.
21. La Conferencia Regional de los Países Mediterráneos (Barcelona, agosto de 1986). *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXII, 1986, págs. 215-218.
22. Coloquio Geografía y Humanismo: la Geografía humanística. *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, 6, 1986, págs. 299-300. (en colaboración con Aurora García Ballesteros).
23. La obra geográfica del Profesor José Manuel Casas Torres. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXIII, 1987, págs. 199-207.
24. La Real Sociedad Geográfica en 1987. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXIII, 1987, págs. 209-213.
25. La obra reciente de Orlando Ribeiro. *Rev. Estudios Geográficos*, XLIX, 1988, págs. 445-450.
26. Un bienio de la vida de la Real Sociedad Geográfica. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXIV-CXXV, 1988-1989, págs. 253-259.
27. XXVI Congreso Geográfico Internacional (Sydney, Australia). *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXIV-CXXV, 1988-1989, págs. 275-277.
28. La gestación y el significado del Homenaje. In Homenaje a don Manuel de Terán, in *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, 10, 1990, págs. 229-236.
29. V Coloquio Ibérico de Geografía (León, 21-24 de noviembre de 1989). *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, 10, 1990, págs. 271-272.
30. Conferencia Regional de la UGI sobre Países Asiáticos del Pacífico (Beijing, 12-20 de agosto de 1990). *Anales de Geografía de la Universidad Complutense de Madrid*, 10, 1990, págs. 273-276.
31. La Real Sociedad Geográfica (1990-1991). *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXVI-CXXVII, 1990-1991, págs. 295-300.
32. El I Centenario de la «National Geography Society». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXVI-CXXVII, 1990-1991, págs. 313 -317.
33. «La Real Sociedad Geográfica en 1992». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXVIII, 1992, págs. 363-367.
34. «XXVII Congreso Geográfico Internacional y XVIII Asamblea de la Unión Geográfica Internacional». *Anales Geografía Universidad Complutense*, 13, 1993, págs. 263-267.
35. «La Real Sociedad Geográfica en 1993». *Boletín Real Sociedad geográfica*, CXXIX, 1993, págs. 193-198.

36. «XXVII Congreso Geográfico Internacional de la Unión Geográfica Internacional». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXIX, 1993, págs. 199-205.
37. «La Real Sociedad Geográfica (1994-1995)». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXX-CXXXI, 1994-1995, págs. 263-269.
38. «La Real Sociedad Geográfica (1996-1997)». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIII, 1997, págs. 243-251.
39. «XVIII Asamblea General de la Unión Geográfica Internacional (La Haya, agosto de 1996)». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIII, 1997, págs. 253-254.
40. «La Real Sociedad Geográfica (1997-1999)». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIV-CXXXV, 1998-1999, págs. 315-323.
41. «[E] Profesor Orlando Ribeiro (1911-1997) y su obra científica». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, 1998-1999, CXXXIV-CXXXV, págs. 325-331.
42. «La Real Sociedad Geográfica (2000-2003)». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIX- CXL, 2003-2004, págs. 323-331.
43. «La Real Sociedad Geográfica (2003-2004)». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXI-CXL, págs. 333-341.
44. «La Real Sociedad Geográfica en 2005». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXLI, 2005, págs. 377-387.
45. «La Real Sociedad Geográfica en 2006». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXLII, 2006, págs. 375-388.
46. «Informe de la Real Sociedad Geográfica sobre el Proyecto de Plan de Ordenación Municipal de la Ciudad de Toledo 2006». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXLII, 2006, págs. 421-434 (En colaboración con A. Zárate Martín).
47. «Exposición Homenaje “Manuel de Terán (1904-1984)”». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXLIII, págs. 312-318.
48. «La Real Sociedad Geográfica (2006-2007)». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXLIII, págs. 297-311.
49. «Segundo Centenario del regreso del Viaje a América Española de Alejandro de Humboldt (1799-1804)». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXLIII, págs. 376-395.

#### Traducciones

1. PEYRET, H., *La guerra por las materias primas*. Colección Surco, n.º 40, Barcelona, Salvat Editores, 1950, 168 págs.
2. PEYRET, H., *La lucha por los productos vitales*. Colección Surco, n.º 58, Barcelona, Salvat Editores, 1950, 160 Págs.
3. CHARDONNET, J., *Economía mundial contemporánea*. Serie Durán y Bas, IV. Barcelona, Teide, 1952, 495 Págs.
4. BRI-DEL, L., «Estructura económica de la provincia de Córdoba y perspectivas de su desarrollo. Ensayo de Geografía aplicada a la planificación regional». *Rev. Estudios Geográficos*, XXV, 1964, págs. 441-466.

5. MESSERLI, B., «Sierra Nevada». *Rev. Estudios Geográficos*, XXIII, 1962, págs. 25-28.
6. NAYLON, J., La experiencia británica en planificación regional: comentario crítico». Conferencia de clausura del *V Coloquio de Geografía, Granada, septiembre 1977*. Granada, Departamento de Geografía de la Universidad de Granada, 1978, págs. 599-620.
7. SANTOS, Milton, «Los espacios de la globalización». *Anales Geografía Universidad Complutense*, 13, 1993, págs. 67-77.

### Prólogos

1. CHARDONNET, J. (1952): *Economía mundial contemporánea*. Serie Durán y Bas, IV, Barcelona, Teide, págs. 5-10.
2. VILLEGAS MOLINA, F. (1972): *El Valle de Lecrín*. Granada, Instituto de Geografía Aplicada del Patronato «Alonso de Herrera» (C.S.A.C.), págs. XXI-XXIV.
3. ORTEGA ALBA, F. (1975): *El Sur de Córdoba. Estudio de Geografía Agraria*. Córdoba, Monte de Piedad y Caja de Ahorros, págs. 13-15.
4. FERRER RODRÍGUEZ, A. (1975): *El paisaje agrario de Alhama de Granada en el siglo XVIII*. Granada, Seminario de Estudios de la Caja General de Ahorros y Monte de Piedad de Granada, págs. 13-15.
5. FERNÁNDEZ GUTIÉRREZ, F. (1977): *Análisis geográfico-estructural de Granada y sus barrios*. Granada, Caja General de Ahorros y Monte de Piedad de Granada, 13-15.
6. RODRÍGUEZ MARTÍNEZ, F. (1977): *La Serranía de Córdoba. Estudio Geográfico*. Málaga, Obra sociocultural de la Caja de Ahorros de I-XVI.
7. SÁENZ LORITE, M. (1977): *El Valle del Andarax y Campo de Níjar. Estudio geográfico*. Universidad de Granada, págs. 15-17.
8. LASARTE, J., ÁLVAREZ RENDUELES J. R., CUADRADO ROURA, J. R. Y FUENTES QUINTANA, E. (1977): *Política económica, sector público y sector privado: cuatro reflexiones sobre la economía española*. Col. Estudios y Programación, n.º 10, Madrid, Confederación de Cajas de Ahorros, págs. 5-8.
9. VALLE BUENESTADO, B. del (1978): *Villanueva de Córdoba. Estudio geográfico de un municipio de los Pedroches*. Estudios Cordobeses, n.º 15, Córdoba, Diputación Provincial, págs. 11-14.
10. V COLOQUIO DE GEOGRAFÍA (1978): *Medio físico, Desarrollo Regional y Geografía*. Granada, 3 al 6 de octubre de 1977. Universidad de Granada, págs. 7-9.
11. BOSQUE MAUREL, J. (Coord.) (1978): *Estructura económica de Andalucía (Memoria económica)*. Jaén, Cámaras de Comercio, Industria y Navegación de Andalucía, págs. XIXXX.
12. FERRE BUENO, E. (1979): *El Valle del Almanzora. Estudio geográfico*. Almería Diputación Provincial, Caja Rural y Monte de Piedad y Caja de Ahorros, págs. 15-17.
13. RODRÍGUEZ MARTÍNEZ, F. (1979): *Ronda, capital subregional*. Málaga, C. E. C. A., págs. I-XI.

14. LOZANO MALDONADO, J M.<sup>a</sup> (1981): *El desarrollo del Campo de Gibraltar. Análisis geográfico de una década decisiva 1965-1975*. Málaga, Obra Socio-cultural de la Caja de Ahorros de Ronda, págs. XI-XV.
15. LORING MIRO, J. (198 1): *La Campiña de Córdoba. Necesidad de un cambio estructural*. Col. Estudios Cordobeses, no 18, Córdoba, Diputación Provincial, págs. 7-10.
16. FERRER RODRÍGUEZ, A. (1982): *Paisaje y propiedad en la Tierra de Alhama (Granada, siglos XVIII-XX)*. Granada. Universidad y Diputación Provincial, págs. 7-12.
17. CÓZAR VALERO, M.<sup>a</sup> E. (1984): *La emigración exterior de Almería*. Universidad de Granada, págs. 11-15.
18. ARIAS ABELLAN, J. (1984): *Propiedad y uso de la tierra en el Marquesado del Cenete*. Universidad de Granada, págs. I-IV.
19. VALLE BUENESTADO, B. del (1985): *Geografía agraria de Los Pedroches*. Córdoba, Diputación Provincial, págs. 9-11.
20. BOSQUE MAUREL, J. (Coord.) (1986): *Algunos ejemplos de cambio industrial en España*. Aportación a la Reunión de la Comisión de Cambio Industrial (Madrid, agosto de 1986). Unión Geográfica Internacional. Madrid, Real Sociedad Geográfica e Instituto de Estudios Regionales, págs. 5-8.
21. URDIALES VIEDMA, M.<sup>a</sup> E. (1987): *Cuevas de Andalucía. Evolución, situación y análisis demográfico en la Provincia de Granada*. Publicaciones de la Junta de Andalucía, Granada, Anel, págs. 11-13.
22. SEGURA, Cr. (1986): *Diccionario geográfico de Tomás López. Almería, Edición y estudio de...* Almería. Diputación Provincial, págs. 9-12.
23. BOSQUE MAUREL, J. (Coord.) (1987): *La Geografía española y mundial en los años ochenta*. Homenaje a D. Manuel de Terán. Madrid, Editorial de la Universidad Complutense, págs. 9-14.
24. HOMENAJE AL PROFESOR D. MANUEL DE TERAN (1987): Varia geográfica. *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, n.º 7, págs. 9-12.
25. SANTOS, MILTON (1990): *Por una geografía nueva*. Traducción Pilar Bosque Sendra. Col. Espasa Universidad, 20. Madrid, Espasa-Calpe, págs. 11-13.
26. DÍAZ MUÑOZ, M.<sup>a</sup> A. (1990): *Diferenciación socioespacial en la Ciudad de Alcalá de Henares*. Col. Aula Abierta, 6. Universidad de Alcalá de Henares, 9-10.
27. A.A.V.V (1991): XI CONGRESO NACIONAL DE GEOGRAFÍA (Madrid, 25-29 de septiembre de 1989), IV. Ponencias y relatorías, págs. 1-4.
28. SÁNCHEZ PEINADO, Ana (1991): *Geografía Escolar de la Ciudad de Granada*. Biblioteca de Educación. Delegación Provincial de Educación y Ciencia de Granada, Junta de Andalucía, págs. 11-12.
29. COSTA MORATA, P. (1991): *La Costa de Granada*. Madrid, Troya Editorial y Caja de Ahorros de Granada, págs. 7-8.
30. CROCE, Darío y ZULIANI, Silvia (1991): *Arcaismo e modernità dell'agricoltura spagnola. Aragón-Monegros*. Cuaderni del Dipartimento di Geografia, 14. Università di Padova, págs. 5-7.

31. CARRASCOSA SALAS, M. J. (1992): *La Alpujarra*. 2 vols. Monográfica Tierras del Sur. Universidad de Granada, 508 y 342 Págs. y 1 desplegable, I, págs. 11-12.
32. ARROYO LÓPEZ, E. (1993): *Jaén: organización territorial urbana*. Sevilla, Consejería de Obras Públicas y Transportes y Diputación Provincial de Jaén, págs. 7-9.
33. GARCÍA BALLESTEROS, A. y POZO RIVERA, E. (1995): *Los desequilibrios socioeconómicos en la España de las Autonomías*. Colección Geografía, Barcelona, Masson, págs. V y VI.
34. SEGUINOT BARBOSA, JOSE (1997): *San Juan, Puerto Rico: la ciudad al margen de la bahía (Una visión geoecológica y jurídica)*. San Juan. Puerto Rico, Editorial GEO, págs. 8-9.
35. SOTELO NAVALPOTRO, J. A.º (1999): *Modelos de desarrollo regional*. Madrid, Instituto de Estudios Ambientales, Edit. Universidad Complutense, 155 págs., págs. 13-14. Traducción inglesa, Regional Development Models, Madrid, Universidad Complutense y Oxford University Press, 2000, 155 págs., págs. 13-14.
36. SOTELO NAVALPOTRO, J. A.º (2000): *Desarrollo y medio ambiente en España*. Madrid, Fundación Infodal, 285 págs., págs. 11-12.
37. SOTELO NAVALPOTRO, J. A.º (2001): *Environmental Europe*. Madrid, UCM (IUCA) y OXFORD University Press, 161 págs., págs. 15-16.
38. ZARATE MARTÍN, M. A. (2003): *Efectos de la Globalización en la región urbana de Madrid*. Estudios de la UNED, Madrid, UNED, 204 págs., págs. 13.
39. GARCÍA BALLESTEROS, A. y GARCÍA AMARAL, M.ª. L. (2007): *Un mundo de ciudades. Procesos de urbanización en México en tiempos de globalización*. Barcelona, Geo Forum, págs. 9-13.

#### *Recensiones Bibliográficas*

1. SINDICATO VERTICAL DEL OLIVO. *Estudios sobre la economía del aceite*. Madrid, 1945. Rev. *Estudios Geográficos*, VI, 1945, págs. 845-846.
2. PEYRET, H. *La guerre des matières premières*. Col. Que sais-je? n.º 60. Paris, P.U.F., 1948 (4.º edic.). Rev. *Estudios Geográficos*, IX, 1950, págs. 366-367.
3. PEYRET, H. *La lutte pour les denrées vitales*. Col. Que sais je?, n.º 80, Paris, P.U.F., 1946. Rev. *Estudios Geográficos*, XI, 1950, págs. 367-369.
4. CHARDONNET, J. *Les conséquences économiques de la guerre 1939-1946*. Paris, Hachette, 1947. Rev. *Estudios Geográficos*, XI, 1950, págs. 588-589.
5. DE MILLE, J. B. *Minerales estratégicos. Su uso, producción mundial existencias y obtención*. Madrid, Aguilar, 1949. Rev. *Estudios Geográficos*, XI, 1950, págs. 590-594.
6. CHARDONNET, J. *Le charbon, sa production, son rôle économique et social*. Grenoble-Paris, 1949. Rev. *Estudios Geográficos*, XII, 1951, págs. 174-176.
7. WARREN, C. A. *Emancipación económica americana: I. Argentina*. Buenos Aires, 1948. Rev. *Estudios Geográficos*, XII, 1952, págs. 179-182.

8. BIROT, P. *Le Portugal. Etude de Géographie régionale*. Paris, A. Colin, 1950. Rev. *Estudios Geográficos*, XIII, 1952, págs. 409-411.
9. D'HEROUVILLE, H. *L'économie mondiale*. Col. Que sais - je ? n.º 343, Paris, P.U.F., 1949. Rev. *Estudios Geográficos*, XIII, 1952, págs. 411-413.
10. BURKE, J. H. *A study of the citrus industry of Spain, 1950*. Washington, 1950. Rev. *Estudios y Geográficos*, XIII, 1952, págs. 413-415.
11. ARIJA RIVARES, E. *Geografía Económica General y Especial de España*. Zaragoza, 1951. Rev. *Estudios Geográficos*, XIII, 1952, págs. 415-416.
12. JUGLAS, J. J. *Economie mondiale. Géographie économique*. 2 vols. Paris, Les Editions Foucher, 1950. Rev. *Estudios Geográficos*, XIV, 1953, págs. 331-332.
13. DELEGACIÓN NACIONAL DE SINDICATOS. *El carburo de calcio en España*. Madrid, Servicio Sindical de Estadística, 1952. Rev. *Estudios Geográficos*, XIV, 1953, págs. 333-334.
14. MONBEIG, Pierre. *Pionniers et planteurs de São Paulo*. Cahiers de la Fondation Nationale des Sciences Politiques. Paris, A. Colin, 1952. Rev. *Estudios Geográficos*, XIV, 1953, págs. 468-470.
15. CHARDONNET, J. *Les Grands Types des Complexes Industriels*. Paris, A. Colin, 1953. Rev. *Geographica*, I, n.º 1, 1954, pág. 38.
16. BALCHIN, W.G.V. y RICHARDS, A. W. *Practical and Experimental Geography*. London-New York, 1952. Rev. *Geographica*, II, n.º 5-6, 1955, pág. 7.
17. DOMINION BUREAU OF STATISTICS. Canadá, 1954. Ottawa, 1954. Rev. *Geographica*, II, n.º 5-6, 1955, pág. 90.
18. TAYLOR, Griffith. Canadá. *A study of cool continental environments and their effects on British and French Settlement*. Londres, Methuen, 1950. Rev. *Geographica*, II, n.º 5-6, 1955, pág. 90.
19. ROBERT, A. *Perspectivas de la economía española*. Madrid, Editorial Cultura Hispánica, 1954. Rev. *Estudios Geográficos*, XVII, 1956, págs. 501-502.
20. PÉREZ URRUTI, M. *La coyuntura actual de la producción española*. Madrid, Aguilar, 1954. Rev. *Estudios Geográficos*, XVII, 1956, págs. 502-504.
21. BANCO CENTRAL. *Estudio Económico, 1955*. Madrid, 1956. Rev. *Estudios Geográficos*, XVII, 1956, págs. 504-505.
22. ORGANISATION EUROPEENNE DE COOPERATION ECONOMIQUE. *Progrès et de l'économie européenne*. Paris, 1954. Rev. *Estudios Geográficos*, XVII, 1956, 722-724.
23. MEIJIDE PARDO, A. *Brasil. La gran potencia del siglo XXI*. Santiago de Compostela, Porto Edit., 1953. Rev. *Estudios Geográficos*, XVII, 1956, págs. 733-734.
24. GOUHIER, J. *Naissance d'une grande cité. Le Mans au milieu du XX siècle*. Paris, A. Colin, 1953. Rev. *Estudios Geográficos*, XVIII, 1957, págs. 216-217.
25. CONGRESOS INTERNACIONALES DE ARQUITECTURA MODERNA (CIAM). *El corazón de la ciudad*. Barcelona, Hoepli, 1955. Rev. *Estudios Geográficos*, XVIII, 1957, págs. 545-547.
26. FAO. *La agricultura en la economía mundial*. Roma, 1956. Rev. *Estudios Geográficos*, XVIII, 1957, págs. 547-548.

27. BERNARD, PH. *Economie et sociologie de la Seine-et-Marne, 1850-1950*. Paris, A. Colin, 1953. Rev. *Estudios Geográficos*, XVIII, 1957, págs. 554-556.
28. MARTÍN-SÁNCHEZ JULIA, F. y ZULUETA, M. de. *Economía agraria*. Barcelona, Salvat Edit., 1956. Rev. *Estudios Geográficos*, XIX, 1958, págs. 158-160.
29. SINDICATO NACIONAL DE LA PIEL. *Producción y comercio de la piel*. Madrid, Servicio Sindical de Estadística, 1955. Rev. *Estudios Geográficos*, XIX, 1958, págs. 169-170.
30. ESCORIHUELA MEZQUITA, E. *Hostelería, turismo y estadística*. Madrid, Servicio Sindical de Estadística, 1956. Rev. *Estudios Geográficos*, XIX, 1958, págs. 170-171.
31. ALLIX, A. y GIBERT, A. *Géographie des textiles. Coll. Géographie économique et social*. Paris, Libr. de Médecis, 1957. Rev. *Geographica*, VI, 1959, págs. 102-103.
32. SERVICIO NACIONAL DEL TRIGO. *Veinte años de actuación*. Madrid, Ministerio de Agricultura, 1958. Rev. *Geographica*, VI, 1959, págs. 105-106.
33. PRESIDENCIA DEL GOBIERNO E INSTITUTO NACIONAL DE INDUSTRIA. *El Plan de Badajoz*. Madrid, Casado, 1958. Rev. *Geographica*, VI, 1959, págs. 106-107.
34. SECRETARIA GENERAL PARA LA ORDENACIÓN ECONÓMICO- SOCIAL. *Proyecto de Plan de Ordenación Económico-Social de la Provincia de Cáceres*. Madrid, 1957. Rev. *Geographica*, VI, 1959, pág. 107.
35. VALVERDE, J. A. *Aves del Sahara español. Estudio ecológico del desierto*. Instituto de Estudios Africanos (C.S.I.C.), Madrid, 1957. Rev. *Estudios Geográficos*, XX, 1959, págs. 163-165.
36. BALANDIER, G. *Sociologie des Brazzavilles noires*. Paris, A. Colin, 1955. Rev. *Estudios Geográficos*, XX, 1959, págs. 308-310.
37. RUEFF, J. *et alia. Le Marché Commun et ses problèmes*, N.º especial Revue d'Economie Politique, n.º 1. Paris, 1958. Rev. *Estudios Geográficos*, XX, 1959, págs. 445-447.
38. LASSERRE, Guy. Livreville. *La ville et sa région (Gabon, A.E.F.)*. Etude géographique humaine. Paris, A. Colin, 1958. Rev. *Estudios Geográficos*, XXI, 1960, págs. 279-283.
39. ROCHEFORT, R. *Le travail en Sicile. Etude de géographie sociale*. Paris, P.U.F, 1961. Rev. *Estudios Geográficos*, XXIV, 1963, págs. 457-460.
40. SANZ GARCÍA, J. M. *Geografía Económica Industrial*. Madrid, 1960. Rev. *Geographica*, X-XI, 1963-1964, págs. 97-98.
41. MUÑOZ PÉREZ, J. y BENITO ARRANZ, J. *Guía bibliográfica a una Geografía Agraria de España*. Madrid, Instituto Juan Sebastián Elcano, 1961. Rev. *Geographica*, X-XI, 1963-1964, págs. 105-106.
42. PLANS, P. *Geografía de España*. Madrid, Delsa, 1963. Rev. *Estudios Geográficos*, XXV, 1964, págs. 293-295.
43. CAZORLA PÉREZ, J. *Factores de la estructura socio-económica de Andalucía Oriental*. Publ. Caja General de Ahorros de Granada, 1965. Rev. *Estudios Geográficos*, XXVIII, 1967, págs. 303-305.

44. TAMAMES, R. *Formación y desarrollo del Mercado Común Europeo*. Madrid, Iber-Amer S.A., 1965. Rev. *Estudios Geográficos*, XXVIII, 1967, págs. 307-309.
45. SALAS, N. *Sevilla: complot de silencio*. Col de Bolsillo, n.º 28. Public. Universidad de Sevilla, 1974. págs. 247-248.
46. DRAIN, M., LHENAFF, R. y VANNEY, J. R. *Le Bas Guadalquivir. Introduction géographique*. Public. de la Casa de Velázquez. Paris, Broccard, 1971. Rev. *Estudios Geográficos*, XXXV, 1974, págs. 348-350.
47. BIAGINI, E. *Le Isole Maltesi*. Academia Ligure di Scienza e Lettere. Génova, 1974. *Cuadernos Geográficos Universidad de Granada*, VII, 1977, pág. 384.
48. GARCÍA DÍAZ, M. *El Polo de Desarrollo Industrial de Granada*. Seminario de Estudios de la Caja General de Ahorros y Monte de Piedad, Granada, 1975. *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, VII, 1977, págs. 384-387.
49. GALESKI, b. *Sociología del campesinado*. Col. Horno Sociologicus. Barcelona, Ed. Península, 1977. Rev. *Estudios Geográficos*, XXXIX, 1978, págs. 257-259.
50. GONZÁLEZ DORADO, A. *Sevilla: centralidad regional y organización interna de su espacio urbano*. Servicio de Estudios del Banco de Urquijo (Sevilla). Madrid, Moneda y Crítica, 1975. *Revista de Estudios Regionales*, n.º 1, 1978, págs. 213-218.
51. ISNARD, H. *L'Espace géographique*. Col. Le Géographe, n.º 25, Paris, P.U.F., 1978. *Revista de Estudios Regionales*, n.º 2, 1978, págs. 207-210.
52. TERAN, M. de, LÓPEZ GÓMEZ, A. y otros. *Madrid: estudios de geografía urbana*. Madrid, Instituto Juan Sebastián Elcano, C.S.I.-C.-, 1981, Rev. *Estudios Geográficos*, XLIII, 1982, págs. 491-496.
53. BAZZANA, E. y HUMBERT, A. (Coord.). *Prospections aériennes. Les paysages et leur histoire*. Publications de la Casa de Velázquez. Serie Recherches en Sciences Sociales. Fasc. VII. Paris, Diffusion de- Boccard, 1983. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXX, 1984, págs. 185-187.
54. CASTAÑEDA DELGADO, P., CUESTA DOMINGO, M. Y HERNÁNDEZ APARICIO, P. *espejo de navegantes de Alonso de Chaves (Transcripción, estudio y notas de...)*. Madrid, Instituto de Historia y Cultura Naval (Museo Naval), 1983. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXX, 1984, págs. 189-191.
55. MANAS MARTINEZ, José. *Eduardo Saavedra, ingeniero y humanista*. Madrid, Colegio Oficial de Ingenieros de Caminos, Canales y. Puertos y Ediciones Turner, 1983. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXX, 1984, págs. 191-193.
56. CAPEL, Horacio. *Filosofía y ciencia en la geografía contemporánea. Una introducción a la Geografía*. Col. Temas Universitarios. Barcelona, Barcanova, 1981. Rev. *Estudios Geográficos*, XLV, 1984, págs. 137-142.
57. MIGNON, Christian. *Campagnes et paysans de l'Andalousie méditerranéenne*. Faculté des Lettres et Sciences de l'Université de Clermont Ferrand. Nouvelle Serie, Fascicule n.º 10, Clermont Ferrand, 1981 (Trad. española Madrid 1982). Rev. *Estudios Geográficos*, XLV, 1984, págs. 251-255.
58. JOHNSTON, R. J. *Philosophy and Human Geography. An Introduction to Contemporary Approaches*. London, Edward Arnold, 1983. Rev. *Estudios Geográficos*, XLVIII, 1987, págs. 305-307.

59. MÉNDEZ, R. y MOLINERO, F. *Espacios y Sociedades. Introducción a la Geografía Regional del Mundo*. Col. Ariel Geografía. Barcelona, Editorial Ariel S.A., 1984, 629 Págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXI, 1985, págs. 201-204.
60. VILA VALENTI, J. *Introducción al estudio teórico de la Geografía*. Col. Ariel Geografía. Barcelona, Editorial Ariel, 1983, 1. *Rev. Estudios Geográficos*, XLVIII, 1987, págs. 306-310.
61. GOFFIN, P. y VANDERMOTTEN, C. *Elisée Reclus*. Colloque organisé à Bruxelles les 1 et 2 février 1985. Bruxelles, Institut des Hautes Etudes de Belgique et Société Royale Belge de Géographie. *Revue Belge de Géographie*, CX, 1986, n.º 1, 184 pas. *Rev. Estudios Geográficos*, XLVIII, 1987, págs. 515-518.
62. LÓPEZ CANO, D. *Sociodemografía de los barrios malagueños*. Col. Textos urbanos, 1. Málaga, Gerencia Municipal de Urbanismo del Ayuntamiento de Málaga, 1984, y *La inmigración en la Costa del Sol. Análisis de un desarraigo*. Biblioteca Popular Malagueña, Málaga, Excma. Diputación de Málaga, 1984, 177 Págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXII, 1986, págs. 200-200.
63. RIBEIRO, Orlando. *A colonizacao de Angola e o seu fracasso*. Col. Estudos Portugueses. Lisboa, Imprensa Nacional Casa da Moeda, 1981, 459 Págs. y VII mapas. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXII, 1986, págs. 200-200.
64. URTEAGA, L. *La Tierra esquilada. Las ideas sobre la conservación de la naturaleza en la cultura española del siglo XVIII*. Barcelona, Serval S.A. y CSIC., 1987, 221 Págs. *Rev. Estudios Geográficos*, XLIX, 1988, págs. 308-312.
65. GARCÍA MANRIQUE, E. y OCAÑA OCAÑA, C. *Geografía humana de Andalucía*. Col. Opera Geographica Minora, Corographia Ibérica, 3. Barcelona, Oikos Tau, 1986, 200 Págs. *Rev. Estudios Geográficos*, XLIX, 1988, págs. 467-469.
66. OZANAM, D. y RODRÍGUEZ MARTÍNEZ, F. (Coord.). *Sierra Nevada y su entorno*. Actas del Encuentro Hispano-Francés sobre Sierra Nevada. La historia, la tierra y el poblamiento de Sierra Nevada y su entorno. Organizado por la Casa de Velázquez y la Universidad de Granada (Octubre 1984). Granada, Servicio de Publicaciones de la Universidad, 1988, 317 Págs. *Rev. Estudios Geográficos*, L, 1989, págs. 484-487.
67. HUMBERT, A. *Campagnes andalouses et colons castillans. Paysages d'un front pionnier entre Grenade et Jaén*. Publications de la Casa de Velázquez. Serie Recherches en Sciences sociales VIII. Madrid, 1988, 296 Págs. *Rev. Estudios Geográficos*, L, 1989, págs. 727-731.
68. FREMONT, A.- France. *Géographie d'une société*. Paris, Flammarion, 1988, 292 págs. *Rev. Estudios Geográficos*, L, 1989, págs. 725-727.
69. LUIS GÓMEZ, A.- *Aproximación histórica al estudio de la Geografía del Ocio. Guía introductoria*. Barcelona, Anthropos, 1988, 384 Págs. *Rev. Estudios Geográficos*, L, 1989, págs. 731 -734.
70. BENABENT FERNÁNDEZ DE CÓRDOBA, M. *et alia. Andalucía. Sistema de Ciudades*. 2 vols. Sevilla, Junta de Andalucía, 1986, I, 91 Págs., 5 figs., 18 tablas y 16 mapas, y II, 266 mapas. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXIV-CXXV, 1988-1989, págs. 285-286.

71. DEMATTEIS, G. *Le metafore della Terra. La geografia umana tra mito e scienza*. Milán, Campi del Sapere/Feltrinelli, 2.<sup>a</sup> edic., 1986, 184 Págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXIV-CXXV, 1988-1989, págs. 304-305.
72. SANTOS, Milton, *O Espaço do cidadão*. Col. Espacos. Sao Paulo, Livraria Nobel, 1987, 142 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXIV-CXXV, 1988-1989, págs. 309-311.
73. FREMONT, A. *France. Géographie d'une société*. Paris, Flmmarion, 1988, 292. *Revista Española de Pedagogía*, 184, 1989, págs. 725-727.
74. HUMBERT, A. *Campagnes andalouses et colons castillans. Paysages d'un front pionnier entre Grenade et Jaén*. Publications de la Casa de Velázquez. Serie Recherches en Sciences Sociales, VIII. Madrid, 1988, pp 296 Págs. *Revista Española de Pedagogía*, 184, 1989, págs. 727-731.
75. LUIS GÓMEZ, A. *Aproximación histórica al estudio de la Geografía del Ocio. Guía introductoria*. Barcelona, Anthropos, 1988, 384 Págs. *Revista Española de Pedagogía*, 184, 1989, págs. 731-734.
76. RIVERA PAGAN, L. N. *Evangelización y violencia. La Conquista de América*. San Juan, Puerto Rico, Editorial Cemi, 1990, 449 Págs. y 63 grabados. *Rev. Estudios Geográficos*, LII, 1991, págs. 767-770.
77. SÁNCHEZ, Joan-Eugeni. *Espacio, economía y sociedad*. Col. Economía y demografía. Madrid, Siglo XXI de España Editores S.A., 1991, 338 Págs. *Rev. Estudios Geográficos*, LIII, 1992, págs. 355-358.
78. LARA VALLE, J. J. *Desarrollo y crisis urbana en Almería (1900-1980)*. Biblioteca de Autores y Temas Almerienses. Serie Mayor. Almería, Editorial Caja, 1989, 2 vols. 443 y 403 Págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXVI-CXXVII, 1990-1991, págs. 332-334
79. Planimetría General de Madrid y LÓPEZ GOMEZA. *et alia. Estudios en torno a la Planimetría General de Madrid. 1749-1770*. Madrid, Ediciones Tabapress, 1989, 127 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXVI-CXXVII, 1990-1991, págs. 339-340.
80. VELARDE FUERTES, J. *Economistas españoles contemporáneos: primeros maestros*. Biblioteca de Economía, Serie Estudios. Madrid, Espasa-Calpe, 1990, 234 Págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXVI-CXXVII, 1990-1991, págs. 340-343.
81. PALAU SUÁREZ, A. *Epílogo a un nuevo Prólogo. La batalla por la Reafirmación del Idionia Español*. San Juan de Puerto Rico, Comisión Puertorriqueña para la Celebración del Quinto Centenario del Descubrimiento de América y Puerto Rico, 1992, 142 págs. *Boletín Geográfica*, CXXVIII, 1992, págs. 405-408.
82. SANTIAGO BONDEL, C. *Tierra de Fuego (Argentina). La organización de su espacio*. *Usuhaia*, Centro Austral de Investigaciones Científicas (CADIC), 1985, 146 Págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXVIII, 1992, págs. 408-410.
83. CARRERAS i VERDAGUER, C. (1993), *Geografía urbana de Barcelona. España mediterrani, temps europeu*. Barcelona, Oikostau, 198 Págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXIX, 1993, págs. 220-223.

84. GARCÍA BALLESTEROS, A. (Edit.) (1.992). *Geografía y Humanismo. Col. Prácticas de Geografía Humana*. Barcelona, Oikostau, 114 págs. *Estudios Geográficos*, LV, 1994, págs. 400-403.
85. JIMÉNEZ OLIVENCIA, Y. (1991). *Los paisajes de Sierra Nevada. Cartografía de los sistemas naturales de una montaña mediterránea*. Monográfica Tierras del Sur, 2. Coedición con la Junta rectora del Parque Natural de Sierra Nevada. Granada, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Granada, 2 vols., 1, texto, 223, Págs. y 11, atlas, 51 mapas. Prólogo de F. Rodríguez Martínez. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXX-CXXXI, 1994-1995, págs. 318-320.
86. GLACKEN, C. (1996). *Huellas en la Playa de Rodas. Naturaleza y cultura en el pensamiento occidental desde la Antigüedad hasta finales del siglo XVIII*. Prólogo de Horacio Capel. Col. «La estrella polar». Barcelona, Ediciones del Serbal, 729 págs. *Estudios Geográficos*, LVII, 1996, págs. 751-755.
87. CLAVAL, P. y SANGUIN, A. L. (Dirs.) (1996): *La géographie française a l'époque classique (1918-1968). Géographie et Culture*. Paris, L'Harmattan, 345 págs. *Estudios Geográficos*, LVIII, 1997, págs. 128-130.
88. PITTI, J. R. (Coord.): *Géographie historique et culturelle de l'Europe. Hommage au Professeur Xavier de Planolh. Textes réunis par...* Paris, Presses de l'Université de Paris-Sorbonne, 1995, 423 págs. *Estudios Geográficos*, LVIII, 1997, págs. 317-320.
89. VILLEGAS MOLINA, F. *et al.*: *Influencia de los factores antrópicos en los procesos de desertificación en la cuenca del río Adra*. Monográfica Tierras del Sur, 13. Granada, Universidad de Granada e Instituto de Estudios Almerienses, 1995, 332 págs. *Estudios Geográficos*, LVIII, 1997, págs. 505-508.
90. CABERO DIÉGUEZ, V. y PLAZA GUTIÉRREZ, J. I. (Coords.) (1997): *Cambios regionales a finales del siglo XX*. Salamanca, Asociación de Geógrafos Españoles (AGE) y Departamento de Geografía de la Universidad de Salamanca, 282 págs. *Estudios Geográficos*, LVIII, 1997, págs. 725-729.
91. PAVIANI, A. (Org.) (1996): *Brasilia: moradia e exclusão. Col. Brasilia, Fundação Universidade de Brasilia*, 250 págs. *Estudios Geográficos*, LVIII, 1997, págs. 730-732.
92. FERRER RODRÍGUEZ, A. Y GONZÁLEZ ARCAS, A. (1996): *Las medidas de tierra en Andalucía. Según «Las Respuestas Generales del Catastro de Ensenada»*. Col. Alcabala del Viento. Serie Alfabética. Letra D. Madrid, Centro de Gestión Catastral y Cooperación Tributaria-Tabapress Grupo Tabacalera, 366 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIII, 1997, págs. 281-284.
93. SABATÉ MARTÍNEZ, A., RODRÍGUEZ MOYA, J. y DÍAZ MUÑOZ, M.<sup>a</sup> A. (1995): *Mujeres. Espacio y Sociedad. Hacia una Geografía del Género*. Col. Espacios Sociedades, Serie Mayor, 5. Madrid, Editorial Síntesis, 347 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXI-II, 1997, págs. 287-290.
94. SÁNCHEZ ROSS, J. L. (Org.) (1996): *Geografía do Brasil*. Sao Paulo, Editora da Universidade de Sao Paulo, 546 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIII, 1997, págs. 290-292.

95. SÁNCHEZ, A., JIMÉNEZ BAUTISTA, F. y VALENZUELA TOMÁS, T. (Des.) (1996): *Ciudades contra el racismo. Granada, ciudad integradora*. Jornadas sobre Racismo e Integración. Actas de un Encuentro. Granada, Instituto Municipal de Formación y Empleo, 203 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIII, 1997, págs. 292-294.
96. MÉNDEZ, R. (1997): *Geografía económica. La lógica espacial del capitalismo global*. Ariel Geografía. Barcelona, Ariel S.A., 384 págs. *Estudios Geográficos*, LX, 1999, págs. 354-356.
97. SANTOS, Milton (1996): *A Natureza do Espaço. Técnica e tempo. Razão e emoção*. São Paulo, Hucitec, 308 págs. *Estudios geográficos*, LX, 1999, págs. 745-749.
98. PIMENTEL, J. (1998): *Ciencia y política en el pensamiento colonial de Alejandro Malaspina (1754-1810)*. Teatrum Naturae (Colección de Historia Natural). Aranjuez-Madrid, Ediciones Doce Calles, S.L., 437 págs. Nueva Revista de Política, *Cultura y Arte*, n.º 67, págs. 101-109.
99. LÓPEZ CANO, D. (Coord.) (1996): *Andalucía. Estadísticas sociodemográficas*. 2 vols. Universidad de Málaga y Arguval, 839 y 800 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIV-CXXXV, 1998-1999, págs. 382-383.
100. OCAÑA OCAÑA, M.<sup>a</sup> Carmen (1998): *Áreas sociales urbanas. Observaciones sobre las ciudades andaluzas y La actividad en el espacio urbano. Aproximación a la estructura funcional de las ciudades andaluzas*. Col. Estudios y Ensayos, n.º 20 y 2 1. Málaga, Universidad, 255 y 316 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIV-CXXXV, 1998-1999, págs. 387-394.
101. GIMENO ULLASTRES, J. A. (Coord.) (2000), *El consumo en España: un panorama general*. Col. Economía Española. Programa de Economía Familiar. Madrid, Fundación Argentaria y Visor, 217 págs. *Estudios Geográficos*, LXI, 2000, págs. 214-216.
102. GARCÍA BALLESTEROS, A. (Coord.) (1998): *Métodos y técnicas cualitativos en geografía social*. Colección «Prácticas de Geografía humana». Barcelona, Oikos-Tau, 239 págs. *Estudios Geográficos*, LXI, 2000, págs. 397-399.
103. ARIAS ABELLÁN, J. y FOURNEAU, F. (Edits.) (1998): *El paisaje mediterráneo. Le paysage méditerranéen. Il paesaggio mediterraneo*. Monográfica Tierras del Sur, 21. Granada, Universidad de Granada y Junta de Andalucía, 353 págs. *Estudios Geográficos*, LXI, 2000, págs. 537-541.
104. LÓPEZ GÓMEZ, A. (1999): *Madrid. Estudios de Geografía histórica*. clave Historial, 14. Madrid, Real Academia de la Historia, 417 págs. *Estudios Geográficos*, LXI, 2000, págs. 545-546.
105. GARCÍA MARTÍNEZ, P. (1999): *La transformación del paisaje y la economía rural en la Alta Alpujarra Occidental*. Monográficas Tierras del Sur, 23. Granada, Universidad de Gñunida e Instituto de Desarrollo Regional, 563 págs. *Estudios Geográficos*, LXII, 2001, págs. 187-191.
106. DOMÍNGUEZ RODRÍGUEZ, R. (Coord.) (1999): *La ciudad. Tamaño y crecimiento (III Coloquio de Geografía urbana, junio 1966)*. Antequera Junta de Andalucía y

- Universidad de Málaga, 532 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXVI, 2000, págs.
107. GIDENS, A. (2000): *Un mundo desbocado. Los efectos de la globalización en nuestras vidas*. Madrid, Pensamiento. Taurus, 117 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXX-VI, 2000, págs.
  108. VALLE BUENESTADO, B. (Coord.) (2000): *Geografía y espacios protegidos*. Murcia, Asociación de Geógrafos Españoles y Federación de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía, 406 págs. *Estudios Geográficos*, LXIII, 2002, págs. 171-177.
  109. SANTOS, MILTON (2000): *Por uma outra globalização. Do pensamento único à consciência universal*. Río de Janeiro y São Paulo, Editora Record, 175 págs. *Estudios geográficos*, LXIII, 2002, págs. 177-182.
  110. BERDOULAY, V. y MENDOZA VARGAS, M. (Edits.) (2003): *Unidad y diversidad del pensamiento geográfico en el mundo. Retos y perspectivas*. México, Instituto de Geografía, UNAM y UGI, Commission on the History of Geographical Thought, 400 págs. *Estudios Geográficos*, LXV, 256, págs. 570-573.
  111. SENABRE LÓPEZ, D. (2002): *Desarrollo urbanístico de Salamanca en el siglo XX. Planes y proyectos en la organización de la ciudad*. Salamanca, Consejería de Fomento. Junta de Castilla y León, 669 págs. *Estudios Geográficos*, LXV, 257, págs. 731-735.
  112. LÓPEZ ONTIVEROS, A. (Coord.) (2003): *Geografía de Andalucía*. Ariel Geografía. Barcelona, Editorial Ariel, 892 págs. *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, 34, 2004-1, págs. 205-210.
  113. OLIVERA, P.E. (Coord.) (2003): *Espacio geográfico. Epistemología y diversidad*. Colección Jornadas. México, Facultad de Filosofía y Letras. UNAM, 445 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIX-CXL, 2003-2004, págs. 380-384.
  114. AZORÍN (2005): *La Ruta de Don Quijote*. Edición preparada por el Centro de Estudios de Castilla-La Mancha. Ciudad Real, Arte Libro, 216 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXLI, 2005, págs. 435-439.
  115. PILLET CAPDEPÓN, F. (2001): *La Mancha. Transformaciones de un espacio rural*. Biblioteca Añil, 12. Madrid, Celeste Ediciones, 180 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXLI, 2005, págs. 439-441.
  116. PARRA LUNA, F., FERNÁNDEZ NIETO, M. y PETSCHER VERDAGUER, S. (Coords.) (2005): *El lugar de la Mancha El Quijote como un sistema de distancias/tiempo*. Madrid, Editorial Complutense, 302 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXLI, 2005, págs. 442-444.
  117. BOUSQUET-BRESOLIER, C. (Edit.) (2004): *François de Danville (1909-1971). Pionnier de l'histoire de la géographie de la carthographie et de l'éducation*. Actes du Colloque International organisé par l'U.M.R. Paris, les 6 et 7 juin 2002. Etudes et Rencontres de l'École des Chartes. Paris, École des Chartes PRODIG, 333 págs. *Estudios Geográficos*, LXVI, 259, 2005, 750-752.
  118. RODRÍGUEZ MARÍNEZ, F. (2005): *Montañas y paisajes del Sur de España*. Biblioteca de Bolsillo. Divulgativa Collectanea Limitanea, 37. Universidad de

- Granada e Instituto de Desarrollo Regional, 352 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXLII, 2006, págs. 470-473.
119. ZÁRATE MARTÍN, M. A. y RUBIO BWITO, M. T. (2005): *Geografía Humana. Sociedad, Economía y Territorio*. Madrid, Editorial Centro de Estudios Ramón Areces S.A., 518 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXLII, 2006, págs. 473-478.
120. LÓPEZ GARCÍA, B. y BERRIANE, M. (Directores) (2004): *Atlas de la inmigración marroquí en España*. Madrid, Taller de Estudios Internacionales Mediterráneos (UAM), 527 págs. *Estudios Geográficos*, LXVII, 261, 2006, págs. 697-699.

#### *Memorias de Licenciatura*

1. JIMÉNEZ JIMÉNEZ, Marcos. La comarca de Luque (Córdoba). Granada, 1957.
2. LIZONDO IGLESIAS, M.<sup>a</sup> Concepción, La Tierra de Loja en el siglo XVIII. Estudio de Geografía histórica. Granada, 1958.
3. GUTIÉRREZ GARATE, M<sup>a</sup> Teresa. La agricultura en la provincia de Granada. Granada, 1958.
4. GUTIÉRREZ-GARATE SÁNCHEZ-PALENCIA, M.<sup>a</sup> Teresa. Estudio geodemográfico de la provincia de Badajoz. Granada, 1958.
5. LARREA LOYZAGA, M.<sup>a</sup> Purificación. La minería en la provincia de Granada. Granada, 1958.
6. RODRÍGUEZ COSTAS, Feliciano. Estudio geográfico de un municipio de las Rías Bajas: El Grove (Pontevedra). Granada, 1962.
7. PÉREZ ROMERO, Virtudes, Un municipio de la Baja Andalucía: Conil. Granada, 1962.
8. ADAME HERRERA, M.<sup>a</sup> Pilar. Estudio geodemográfico de la provincia de Córdoba. Granada, 1963.
9. JIMÉNEZ BENAVIDES, Josefa. El cultivo del tabaco en la Vega de Granada. Granada, 1963.
10. FERNÁNDEZ DE LA TORRE, Encarnación. Alfacar. Estudio geográfico, Granada, 1964.
11. DÍAZ APARICIO, Purificación. El municipio de Pinos Genil. Granada, 1964.
12. VILLEGAS MOLINA, Francisco. Padul. Estudio Geográfico. Universidad Granada (1965). Publ. Laguna de Padul: Evolución geológico-histórica, *Rev. Estudios Geográficos*, XXVIII, n.º 109, págs. 561-577.
13. VALERO SANTOS, Adelaida. Estudio de los movimientos geodemográficos de la Provincia de Cádiz. Granada, 1965.
14. OCAÑA OCAÑA, M<sup>a</sup> Carmen. Sierra Nevada y el turismo. Universidad Granada (1967). Publ. in FERRER, M. *Sierra Nevada*. Granada, Anel, 197 1, págs. 477-499.
15. ORTEGA ALBA, Francisco, La Zubia. Un municipio del borde de la Vega de Granada. Universidad Granada (1969). Publ. *Cuadernos de Geografía de la Universidad de Granada*, I, 1971, págs. 97-139.

16. GONZÁLEZ IBÁÑEZ, M.<sup>a</sup> Concepción, Análisis de la población de Baza. Granada. 1970.
17. SÁENZ LORITE, Manuel, Gádor. Un municipio del Valle del Andarax. Universidad de Granada (1971). Publ. Rev. *Estudios Geográficos*, XXXIV, n.º 132-133, 1973, págs. 663-699.
18. CARVAJAL GUTIÉRREZ, M.<sup>a</sup> Carmen. La emigración al extranjero de la Provincia de Granada. Universidad Granada (1972). Publ. *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, 3, 1973, págs. 25-54.
19. FERRE BUENO, Emilio. Iznalloz. Un municipio de los Montes Orientales granadinos. Universidad Granada (1973). Publ. Rev. *Estudio Geográficos*, XXXV, n.º 134, 1974, págs. 53-106.
20. LÓPEZ CANO, Damián. La emigración malagueña a Europa (1961-1970) y sus factores condicionantes. Universidad Granada (1972). Publ. *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, 3, 1973, págs. 55-76.
21. RUIZ MARTÍNEZ, Alfredo. Las variaciones del paisaje geográfico en un municipio de la Hoya de Guadix: Darro. Universidad Granada (1973). Publ. *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, 4, 1974, págs. 111-148.
22. PEZZI CERETTO, Manuel Carlos, Introducción a la geografía de los terrenos calizos. Aplicación práctica de la Hoja topográfica 1010 de Lapeza. Universidad Granada, 1973.
23. FERNÁNDEZ GUTIÉRREZ, Fernando. Estudio geográfico y social del Polígono de La Paz de Granada. Universidad Granada (1973). Publ. *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, 4, 1974, págs. 185-200.
24. MORCILLO BAYO, Nicolás. Geografía urbana de Vélez-Málaga. Granada, 1974.
25. LOZANO MALDONADO, José M'. El Campo de Gibraltar y su Plan de Desarrollo. Universidad Granada (1974). Publ. *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, 4, 1974, págs. 57-100.
26. FRANCO QUIROS, Juan, Los modos de vida agrarios en el Bajo Río Verde. Almuñecar. Granada, 1975.
27. ARROYO LÓPEZ, Emilio, Geografía urbana de Úbeda. Universidad Granada (1974). Publ. *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, 8, 1978, págs. 13-24.
28. COMPAN VÁZQUEZ, Diego. Algunos aspectos de la pesca extractiva en Almería. Contribución al estudio de la pesca mediterránea española. Universidad Granada (1975).
29. COZAR VALERO, M.<sup>a</sup> Enriqueta. Dinámica y estructura de la población de Almería durante el siglo XX. Universidad Granada (1975).
30. FERRER RODRÍGUEZ, Amparo, El paisaje agrario de Alhama de Granada en el siglo XVIII. Universidad Granada (1975). Publ. Granada, Caja General de Ahorros y Monte de Piedad, 1975, 238 págs. y atlas.
31. DOMÍNGUEZ RODRÍGUEZ, Rafael. El Valle del río Guadalmedina. Estudio geográfico. Universidad Granada (1976). Publ. Rev. *Jávega*, n.º 18, págs. 3-76.
32. GONZÁLEZ ALCAIDE, Antonio C. Benalmádena: una contribución al estudio geográfico de la Costa del Sol. Universidad Granada (-1976). Publ. Málaga, Librería Ágora, 1983, 133 págs.

33. VALLE BUENESTADO, Bartolomé. Villanueva de Córdoba. Estudio geográfico de un municipio de Los Pedroches. Universidad Granada (1977). Publ. Col. Estudios Cordobeses, n.º 15, Córdoba, Diputación Provincial, 1979, 453 págs.
34. COHEN AMSELEM, Aron. Cambios económicos y demografía en el Marquesado del Zenete, 1896-1920. Universidad Granada (1976).
35. ARIAS ABELLÁN, Jesús, Las minas del Marquesado. Estudio geográfico. Universidad Granada (1977).
36. HERNÁNDEZ PORCEL, M.<sup>a</sup> Carmen. Balerna (Dalías), un área de cultivos enarenados. Universidad Granada (1977). Publ. Rev. *Paralelo* 38.º, 2, 1978, págs. 211-229.
37. GARCÍA CODRÓN, Juan Carlos, Estudio geomorfológico del contacto en el sistema Central y la Alcarria entre Palmaces de Jadraque y Monasterio (Guadalajara). Universidad Complutense. En colaboración con Julio Muñoz Jiménez (1979).
38. URDIALES VIEDMA, M.<sup>a</sup> Eugenia. El habitat troglodita en la provincia de Granada. Universidad Complutense (1979). Publ. «Algunos aspectos del habitat troglodita en la provincia de Granada», *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, 9, 1979, págs. 311-337.
39. CAMPOAMOR FERNÁNDEZ, Alfonsa. Unidades de paisaje natural en la vertiente norte del macizo de Ayllón. Universidad Complutense. En colaboración con Concepción Sanz y Teresa Bullón (1980).
40. MARTÍNEZ MARTÍN, Carmen, El regadío en un municipio del Valle del Guadalquivir. Universidad Complutense (1980). Publ. *Anales Geografía Universidad Complutense*, 2, 1982, págs. 127-145.
41. MARTÍNEZ DE SOLA COELLO DE PORTUGAL, Isabela. Aproximación a la cartografía automática mediante ordenador. Análisis de sus posibilidades de uso en el marco de una investigación geográfica. Universidad Complutense. En colaboración con Juan Antonio Cebrián de Miguel (1981).
42. VÁZQUEZ HOEHNE, Antonio, Geomorfología del área del anticlinal Sigüenza-Bujarrabal, sector del entronque del Sistema Ibérico y Central. Universidad Complutense. En colaboración con Julio Muñoz Jiménez (1981).
43. SOTELO NAVALPOTRO, José Antonio, Aplicación del modelo potencial de Hansen a la distribución de la población residente del área metropolitana de Madrid. Universidad Complutense. En colaboración con Joaquín Bosque Sendra (1982). Publ.
44. GARCÍA DIEZ, Juan Manuel, Ampliación de la biblioteca de Cartografía Automática. Las Isolíneas. Universidad Complutense (1985).

#### *Tesis Doctorales*

1. VILLEGAS MOLINA, Francisco, El Valle de Lecrín. Universidad Granada (Noviembre 1970). Publ. *El Valle de Lecrín. Estudio geográfico*. Granada, Instituto Geografía Aplicada (C.S.I.C.), 1972. 348 págs.

2. ORTEGA ALBA, Francisco, El Sur de Córdoba. Estudio de Geografía Agraria. Universidad Granada (Septiembre 1973). Publ. Córdoba, Monte de Piedad y Caja de Ahorros. 1974. 2 vols. 186 y 258 págs.
3. SÁENZ LORITE, Manuel, El Valle del Andarax y Campo de Níjar. Universidad Granada (Octubre 1974). Publ. Granada, Universidad de... 1977, 422 págs.
4. GUTIÉRREZ GONZÁLEZ, M.<sup>a</sup> Isabel, Geografía urbana de Jaén. Universidad Granada (1974). Publ. *Cuadernos Geografía Universidad Granada*, n.º 5-6, 1975-1976, págs. 267-279.
5. CAPEL MOLINA, José Jaime. El clima de la cuenca baja del Guadalquivir. Tipos de tiempo. Universidad de Granada (1975). Publ. *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, 7, 1977, págs. 307-350.
6. PEZZI CERETTO, Manuel Carlos, Morfología kárstica del sector central de la Cordillera Subbética. Universidad Granada (Diciembre 1975). Publ. Granada, Universidad de... 1977, 289 págs.
7. RODRÍGUEZ MARTÍNEZ, Francisco, La Serranía de Ronda. Estudio geográfico. Universidad Granada (Enero 1976). Publ. Málaga, Caja de Ahorros de Ronda, 1977, 530 págs.
8. BURGOS MADRONERO, Manuel, Geografía urbana de Málaga. Universidad Granada (Mayo 1976). Publ. Málaga, Universidad de... 1979, 195 págs.
9. LORING MIRO, Jaime. La Campiña de Córdoba. Necesidad de un cambio estructural. Universidad Granada (Junio 1976). Publ. Col. Estudios Cordobeses, n.º 18, Córdoba, Diputación Provincial, 1981, 244 págs.
10. FERNÁNDEZ GUTIÉRREZ, Fernando. Análisis geográfico-estructural de Granada y sus barrios. Universidad Granada (Diciembre 1976). Publ. Granada, Caja General de Ahorros y Monte de Piedad, 1977, 380 págs. y anexo cartográfico.
11. CARVAJAL GUTIÉRREZ, M.<sup>a</sup> Carmen, Crecimiento demográfico y población activa en sus relaciones con la emigración granadina. Universidad Granada (1977). Publ. Granada, Diputación Provincial, 1986, 206 págs.
12. FERRE BUENO, Emilio. El Valle del Almanzora. Estudio geográfico. Universidad de Granada (Junio 1977). Publ. Almería, Diputación Provincial, Cajal Rural y Monte de Piedad y Caja de Ahorros, 1979, 494 págs.
13. LÓPEZ CANO, Damián. La población malagueña en el siglo XX. Universidad Granada (Octubre 1977). Publ. Málaga, Universidad de..., 1985, 661 págs. y apéndice estadístico.
14. FERRER RODRÍGUEZ, Amparo, Paisaje y propiedad en la Tierra de Alhama (Granada, siglos XVIII-XX). Universidad Granada (1979). Publ. Granada, Universidad y Diputación Provincial, 1982, págs. 596.
15. CÓZAR VALERO, M.<sup>a</sup> Enriqueta. La emigración exterior de Almería. Universidad Granada (1980). Publ. Granada, Universidad de..., 1984, 454 págs.
16. LOZANO MALDONADO, José M.<sup>a</sup> El desarrollo del Campo de Gibraltar. Análisis geográfico de una década decisiva, 1965-1975. Universidad Granada (Mayo 1981). Publ. Málaga, Caja de Ahorros de Ronda, 1983, págs. 491.
17. VALLE BUENESTADO, Bartolomé. Geografía agraria de Los Pedroches. Universidad Córdoba (junio 1982). Publ. Córdoba, Diputación Provincial, 1985, págs. 600.

18. COMPAN VÁZQUEZ, Diego. La pesca marítima en Andalucía. Universidad Granada (Mayo 1982). En prensa, Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.
19. ARIAS ABELLÁN, Jesús, Propiedad y uso de la tierra en el Marquesado del Cenete. Universidad Granada (Octubre 1982). Publ. Colección monográfica, 85. Granada, Servicio de Publicaciones de la Universidad de..., 1984, págs. 439.
20. CEBRIÁN DE MIGUEL, Juan Antonio, Diseño mediante ordenador de problemas de representación gráfica y cartográfica en Geografía. Universidad Complutense (Marzo 1983). Publ. Madrid, Instituto Geográfico Nacional, 1984, 200 págs.
21. URDIALES VIEDMA, M.<sup>a</sup> Eugenia. Cuevas de Andalucía. Evolución, situación y análisis demográfico en la provincia de Granada. Universidad Granada (1985). Publ. Granada, Consejería de Obras Públicas y Transportes de la Junta de Andalucía, 1987, 2 vols., 344 y 473 págs.
22. COHEN AMSELEM, Aron. El Marquesado del Zenete. Tierra de Minas. Universidad Granada (Noviembre 1984). Publ. Granada, Diputación Provincial, 1987, 525 págs.
23. ABELLA DE LA TORRE, M.<sup>a</sup> Antonia. Historia y evolución de las repoblaciones forestales en España (1940-1982). Universidad Complutense (Diciembre 1985).
24. RODRÍGUEZ ESPINOSA, Eduardo, El Campo de Calatrava. Estudio de Geografía agraria. Universidad Complutense (Enero 1986).
25. MARTÍNEZ MARTÍN, M.<sup>a</sup> Carmen. Análisis locacional de la región del Bajo Guadalquivir. Universidad Complutense (Junio 1986).
26. SOTELO NAVALPOTRO, José Antonio, La incidencia de la informática en la economía española. Universidad Complutense (Octubre 1986). Publ. Madrid, Publicaciones Educativas, 1987. 490 págs.
27. ÁLVAREZ ORELLANA, M.<sup>a</sup> Francisca, La dinámica urbana en la periferia noroeste de Madrid. Universidad Complutense (Junio 1991).
28. IZQUIERDO ÁLVAREZ, Sara. Estudio urbanístico de Tres Cantos. Universidad Complutense (Diciembre 1991). Publ. «Tres Cantos, de actuación urbanística urgente a municipio». *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXVI-CXXVII, 1990-1991, págs. 155-173.
29. HERNANDO SANZ, F. Espacio y delincuencia. Atlas de Madrid. Universidad Complutense de Madrid (Mayo 1999). (Dirección iniciada por José Estébanez Álvarez e interrumpida por su desgraciado fallecimiento).

#### *Referencias Bibliográficas en Libros, Revistas y Periódicos*

1. FUSTER MESTRE, E.: (BOSQUE, J. y BORRAS, E.), *Geografía agrícola de España. Cuadernos de Información Económica y Sociológica*, Barcelona, 1961,
2. J. C. M.: «Granada centraliza una región donde se ponen en contacto las tres unidades de la antigua Bética». *Ideal*, 28 de octubre de 1962, págs. 3 y 4.
3. GIL CRAVIOTTO, F.: «Don Joaquín Bosque Maurel nos habla de su «Geografía urbana de Granada». *Patria*, 28 de octubre de 1962, págs. 11 y 12.

4. LA RONCIÈRE. M. de: *Geografía urbana de Granada. Acta Geographica. Supplement Bibliographique*, septiembre-octubre 1962.
5. GARCÍA, J. M.<sup>a</sup>. 1960. *Tres visiones geoeconómicas de la realidad española. Rev. Estudios Geográficos*, XXIII, n.º 86, 1962, págs. 85-92.
6. MELÓN, Amando: *Granada, la tierra y sus hombres. Rev. Estudios Geográficos*, XXXIII, n.º 126, 1972, págs. 165-168.
7. LÓPEZ GÓMEZ, J.: *Geografía urbana de Granada. Rev. Estudios Geográficos*, XXIV, N.º 91, 1973, págs. 282-285.
8. DRAIN, M.: *Les études de géographie urbaine en Espagne. Annales de Géographie*, n.º 410, juillet-août 1966, págs. 476-480.
9. ESTÉBANEZ ÁLVAREZ, J.: *La tierra y los hombres de Granada, según el profesor Bosque Maurel. Geographica*, 2.<sup>a</sup> época. XIII, n.º 4, 1971, págs. 239-248.
10. BENITO ARRANZ, J.: *Granada, la tierra y sus hombres. Cuadernos Geográficos de la Universidad de Granada*, 2, 1972, págs. 105-107.
11. BLANCO, M. A.: «El sector agrario y los factores geográficos en el desarrollo de Andalucía» (Estudio Socioeconómico de Andalucía, I). *Patria*, 5 de noviembre de 1972, pág. 11.
12. MELÓN, A.: *Granada, la tierra y sus hombres. Estudios Geográficos*, XXXIII, págs. 165-168.
13. GONZÁLEZ RUIZ, J. M.<sup>a</sup>. «El «Magnificat» por soleares» (acerca de las Jornadas Técnicas de las Cámaras de Comercio, Industria y Navegación de Andalucía y Badajoz sobre «La economía de Andalucía y Badajoz», junio de 1974).
14. MEJÍA, J.: «Minifundio y latifundio en Andalucía Oriental» (Estudios geográficos de Andalucía Oriental). *Patria*, 3 y 5 de noviembre de 1974, págs. 11 y 12.
15. CHECA, A.: «Andalucía oriental: una llamada de impotencia» (Extraordinario de «Información Comercial Española», 1973). *Ideal*, febrero de 1975, Pág. 12.
16. GARCÍA BALLESTEROS, A.: *Estructura Económica de Andalucía. Rev. Estudios Geográficos*, XL, n.º 156-157, 1979, págs. 548-550.
17. LÓPEZ GÓMEZ, J.: Andalucía. Estudios de geografía agraria. *Rev. Estudios Geográficos*, XLII, n.º 169, 1982, págs. 501-503.
18. CUENCA TORIBIO, J. ML.: «Andalucía al día. Joaquín Bosque Maurel» ABC, 12 de enero de 1984, y *Semblanzas andaluzas (Galerías de retratos)*. Col. Austral, 1645, Madrid, Espasa-Calpe, 1984, págs. 280-281.
19. «El Profesor Bosque Maurel homenajeado al cumplir 30 años de su tesis doctoral» (II Encuentro de Profesores de Geografía, Almería, 24-30 de noviembre de 1986). *Ideal*, 30 de noviembre de 1986, págs. 19-86.
20. CAPEL, HORACIO: *La actividad científica y el magisterio del Prof. Joaquín Bosque Maurel*, Introducción a BOSQUE MAUREL, J. Geografía urbana de Granada, Edición facsímil, Archivum, 6. Granada, Universidad de Granada, 1988, págs. IX-XXXIV.
21. «Reeditado el libro «Geografía urbana de Granada» de Bosque Maurel». *Ideal*, 18 de mayo de 1988.
22. CARRASCOSA SALAS, Miguel J.: *La Alpujarra en la consideración de los autores contemporáneos. Joaquín Bosque Maurel*, in *La Alpujarra*, 2 vols., Monográfica Tierras del Sur, 5, Granada, Universidad de Granada, 1992, I, págs. 80-86.

23. GARCÍA BALLESTEROS, A.: *Atlas social de la ciudad de Granada*. Rev. *Estudios Geográficos*, LIII, n.º 207, 1992, págs. 359-360.
24. GARCÍA RAMÓN, M.<sup>a</sup> D. *et alia: Joaquín Bosque Maurel o la Geografía en Andalucía*. in *La práctica de la geografía en España (1940-1990)*, Barcelona, Oikos-Tau, 1992, págs. 103-112.
25. Presentación del Libro-homenaje al Profesor Dr. D. Joaquín Bosque Maurel el miércoles 24 de abril de 1996: *Ciudad y medio ambiente. Anales de Geografía de la Universidad Complutense de Madrid*, 15, 1995. Presentación de Aurora García Ballesteros. 72 estudios y 840 págs. Presidió el acto el Excmo. Rector Magnífico de la Universidad Complutense de Madrid, Dr. D. Rafael Puyol Antolín e intervinieron el Vicerrector de la Universidad de Granada, Dr. Manuel Sáenz Lorite, el Director del Departamento de Geografía Física y Análisis Geográfico de la Universidad de Granada Dr. D. Francisco Villegas Molina y la Directora del Departamento de Geografía Humana de la Universidad Complutense Dra. Dña. Aurora García Ballesteros.
26. ROMERO HERNÁNDEZ, O.: *Joaquín Bosque, de Madrid, a PyA* (Punto y Aparte), periódico de Xalapa (México): «Evitar envejecimiento prematuro de las ciudades; se «gastan» y se transforman», jueves 21 de mayo de 1998, pág. 22.
27. L. V.: Joaquín Bosque: «El urbanismo de Almería merece más atención de la que ha tenido en el pasado». Referencia periodística a la presentación de «La visión subjetiva del espacio urbano almeriense» (F. Fernández y R. Asenjo), *La Voz de Almería* (?), 10 de marzo de 1999.
28. BLANCO, M. A.: «A veces ideas geniales pueden ser terroríficas para los habitantes de la ciudad, que lo sufren». El profesor Bosque Maurel presenta «Visión subjetiva del espacio urbano almeriense». IDEAL, viernes 12 de marzo de 1999, pág. 11.
29. BLANCO, M. A.: «Almería ha perdido su diferencia en Andalucía». La Entrevista: Joaquín Bosque Maurel, catedrático emérito, Universidad Complutense. IDEAL. Aulario cero. Suplemento universitario. Jueves 18 de marzo de 1999.
30. Diàlegs al claustre: *La Geografia de la globalització*. Conversa entre els geògrafs Carles Carreras i Joaquín Bosque. La UB Universitat, Universitat de Barcelona, V, 20, Juní 2002, págs. 44-47.
31. ZÁRATE MARTÍN, M. A.: J. Bosque Maurel, *En torno a Andalucía. Estudios de Geografía humana*. Granada, Universidad e Instituto de Desarrollo Regional, 319 págs. *Boletín Real Sociedad Geográfica*, CXXXIX-CXL, 2003-2004, págs. 365-370.
32. RODRÍGUEZ MARTÍNEZ, F.: *En torno a Andalucía. Estudios de Geografía humana*. Joaquín bosque Maurel. Granada, Instituto de Desarrollo Regional y Editorial Universidad de Granada. Colección Collectánea. 2003, 319 págs. *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, 33, 2003, págs. 159-161.
33. RAMOS, R.: *Entrevista. Joaquín Bosque Maurel. Catedrático de Geografía*. Diario GRANADA HOY, Domingo. 11-2-2007, págs. 18 y 19.